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–1 –1 Атмосферное давление в ближайшие выходные в Москве 
достигнет 775–777 миллиметров ртутного столба и станет 
самым высоким за всю историю наблюдений. 
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В настоящее время 
в России 72 музея 
имеют статус фе-
деральных. В них 
пройдут масштаб-

ные программы, посвящен-
ные 80-летию Победы. Будут 
открыты выставки с уникаль-
ными историческими и худо-
жественными экспонатами. 
Заработают новые мультиме-
дийные проекты, рассказыва-
ющие истории героев Вели-
кой Отечественной из разных 
уголков России и стран быв-
шего СССР.
Город-герой Москва традици-
онно станет одной из круп-
нейших площадок празднова-
ния Великой Победы. В юби-
лейный год федеральные му-
зеи, находящиеся в столице, 
представят публике несколь-
ко масштабных про-
ектов.
— Тема Великой Оте-
чественной войны 
была, есть и будет од-
ной из основных на 
наших площадках, — 
рассказал директор 
Государс тв енного 
исторического музея 
Алексей Левыкин. — 
К 80-летию Победы 
по поручению прези-
дента РФ Владимира Путина 
ГИМ готовит выставку «Без 
права на забвение». В этом 
проекте принимают участие 
ведущие архивы России. 
На выставке будут представ-
лены подлинные экземпляры 
документов, касающихся 
ключевых событий Великой 
Отечественной войны. 

В рамках празднова-
ния исторического 
юбилея особое вни-
мание уделят и пло-
щадке ГИМ в городе-
герое Туле.
Генеральный дирек-
тор Музея Победы 
Александр Школьник 
сообщил, что в уч-
реждении откроется 
новая постоянная 

экспозиция «Путь к Победе». 
— Она будет посвящена участ-
никам Великой Отечествен-
ной, их жизненному пути 
и подвигам. Современные 
технологические решения по-
грузят посетителей в атмос-
феру 1940-х годов. Сочетание 
исторических экспонатов 
и современных цифровых ин-

струментов позволит дать мо-
лодому поколению объемное 
представление о Великой Оте-
чественной, — рассказал 
Александр Школьник.
Всего в Музее Победы к 80-ле-
тию со дня разгрома нацист-
ской Германии пройдет более 
1000 мероприятий. Одно из 
них состоялось вчера — от-
крытие выставки «Ялта 1945: 
фундамент нового миро-
устройства». На ней прошла 
церемония передачи в фонд 
музея недавно рассекречен-
ных документов Главного раз-
ведывательного управления 
о подготовке и проведении 
Ялтинской конференции.
— Раньше с ними знакоми-
лись только исследователи. 
Теперь восемь рассекречен-

ных документов, касающихся 
Ялтинской конференции, 
впервые сможет увидеть ши-
рокая публика, — отметил ве-

теран военной разведки, док-
тор исторических наук, гене-
рал-лейтенант Вячеслав Кон-
драшов. 

По словам Александра Школь-
ника, помимо основного зда-
ния музея, в праздновании 
80-летия Победы будет задей-

ствована вся По-
клонная гора.
— Начиная с конца 
апреля на ней бу-
дут проходить раз-
личные тематиче-
ские мероприятия. 
Проект будет реа-
лизовываться при 
содействии прави-
тельства Москвы 
до середины октя-
бря, — отметил 
Школьник.

От столицы не отстают и дру-
гие города. На Дальнем Восто-
ке основной темой мероприя-
тий к 80-летию Победы станет 

Маньчжурская операция. 
Обычно этой кампании уделя-
ется меньше внимания, чем 
другим событиям Второй ми-
ровой, хотя в ней принимали 
участие более 1,5 миллиона 
советских солдат.
Кроме того, в рамках 80-летия 
Победы будет отдана дань ува-
жения городам, которые при-
ютили у себя эвакуированные 
учреждения науки и культу-
ры. Музей-заповедник «Пе-
тергоф» выступил с инициа-
тивой провести исторические 
маршруты в городах Ижевске 
и Сарапуле Удмуртской Респу-
блики. Их жители сохранили 
экспонаты многих учрежде-
ний Ленинграда.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Вчера представи-
тели федераль-
ных музеев рас-
сказали о своих 
проектах, посвя-
щенных 80-ле-
тию Победы. Не-
которые из них 
уже стартовали. 
Другие публика 
увидит в ближай-
шее время.

Дата 

Современные 
технологии 
позволят 
воссоздать 
атмосферу 1940-х

4 февраля. Ветеран военной разведки Вячеслав Кондрашов показывает копии рассекреченных документов, которые ГРУ Генштаба 
ВС РФ передало в фонд музея. Документы стали экспонатами новой выставки в Музее Победы, посвященной 80-летию Ялтинской 
конференции. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Прокуратура и городские власти работают сообща
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин принял участие в за-
седании коллегии прокура-
туры Москвы. 

Глава города, выступая на рас-
ширенном заседании, указал 
на ряд ключевых вопросов, 
решение которых требует со-
вместных усилий прокурату-
ры, других правоохранитель-
ных органов и городских вла-
стей. Среди них — телефон-
ное и различные виды 
цифрового мошенничества, 
незаконная миграция, соблю-
дение трудовых прав граж-
дан, полнота и своевремен-
ность уплаты налогов в бюд-
жет, а также противодействие 
терроризму и экстремизму.
— Благодарю прокуратуру за 
понимание этих задач, за под-
держку работы по достиже-
нию национальных целей, 
которые ставит президент 
России, за совместную дея-
тельность на благо нашей 
страны и в конечном счете на 

благо каждого гражданина 
и каждого москвича. Наде-
юсь, что наше сотрудничество 
будет таким же плодотвор-
ным в дальнейшем, — отме-
тил Сергей Собянин.
В свою очередь прокурор сто-
лицы Максим Жук подчер-
кнул, что в целом на протяже-
нии последних лет в Москве 
обозначилась устойчивая тен-
денция к стабилизации кри-
миногенной обстановки.
— Положительное влияние на 
состояние преступности ока-
зывает программа «Безопас-
ный город». Количество пре-
ступных деяний, совершен-
ных в общественных местах, 
снизилось более чем на 
15 процентов, — сказал он.
Максим Жук также добавил, 
что в 2024 году работа орга-
нов прокуратуры столицы 
строилась в соответствии 
с приоритетами, определен-
ными главой государства, 
и задачами, поставленными 
руководством Генеральной 

прокуратуры Российской Фе-
дерации.
— Реализуя правозащитную 
функцию, при осуществлении 
надзора за соблюдением прав 
и свобод человека и гражда-
нина столичные прокуроры 
выявили более 100 тысяч на-
рушений федерального зако-
нодательства, каждое из кото-
рых нашло отражение в актах 
прокурорского реагирова-
ния, — сообщил он.
В работе коллегии также при-
няли участие председатель 
Московской городской думы 
Алексей Шапошников, руко-
водители подразделений фе-
деральных органов исполни-
тельной власти, правитель-
ства Москвы, судейского кор-
пуса, правоохранительных 
органов, члены коллегии про-
куратуры столицы и другие. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ВРУЧИЛ ПРЕМИИ 
УЧЕНЫМ➔ СТР. 2

4 февраля. Прокурор Москвы Максим Жук, мэр Москвы Сергей Собянин и заммэра Москвы 
по вопросам региональной безопасности и информационной политики Александр Горбенко 
(слева направо) перед началом заседания коллегии

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Старшая медсестра передает опыт 
молодым коллегам
Татьяна Субботина считает наставничество 
важной частью своей работы ➔ СТР. 3

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Участник спецоперации снял 
художественный фильм
Премьера картины «СВОИ. Баллада о войне» 
прошла в кинотеатре «Октябрь» ➔ СТР. 6

ГАЙД-ПАРК

Как китайская новинка обрушила 
акции американских компаний
Эксперты рассуждают, чем это грозит мировой 
экономике и нашей стране ➔ СТР. 7

Посетителям откроется мир 
научных исследований
Завтра в библиотеках, музе-
ях и культурных центрах 
столицы стартуют мероприя-
тия, приурочен-
ные ко Дню рос-
сийской науки. 
Посетители при-
мут участие в вик-
торинах, мастер-
классах и других 
активностях.

Специальную про-
грамму с лекциями и научны-
ми опытами подготовили 
Биологический музей имени 
Тимирязева и Дарвиновский 
музей. В парке «Зарядье» 
8 и 9 февраля пройдет фести-
валь «Громкий голос россий-
ской науки». Серию интерес-
ных мероприятий проведут 

в музеях на ВДНХ и в Москов-
ском государственном уни-
верситете имени Ломоносова. 

— Москвичи и ту-
ристы познакомят-
ся с последними 
научными дости-
жениями, послу-
шают ученых, по-
смотрят докумен-
тальные фильмы, 
узнают больше 
о растениях и жи-

вых организмах, — рассказала 
заместитель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото).
Мероприятия бесплатные, но 
на некоторые из них потребу-
ется предварительная реги-
страция.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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ЕЛЕНА ХАРЛАМОВА
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА 
МУЗЕЕВ И ПОДДЕРЖКИ 
ЦИРКОВОГО ИСКУССТВА 
МИНКУЛЬТА РОССИИ

В музеях, архивах и би-
блиотеках нашей страны 
хранятся экспонаты, ко-
торые не позволяют пе-
реписать нашу историю. 
Музейное сообщество 
России сплотилось 
для сохранения правды. 
В рамках празднования 
80-летия Победы меро-
приятия пройдут в феде-
ральных музеях от Кали-
нинграда до Дальнего 
Востока.

ЕЛЕНА ПРОНИЧЕВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ТРЕТЬЯКОВСКОЙ ГАЛЕРЕИ

В апреле у нас откроется 
выставка «1418 дней», 
посвященная юбилею 
Победы. Она расскажет 
в том числе о том, как со-
трудниками галереи бы-
ла спасена уникальная 
коллекция произведе-
ний искусства. Они рабо-
тали в тяжелейших ус-
ловиях. Благодаря их 
подвигу были сохране-
ны памятники русской 
культуры. Также важной 
частью выставки станут 
картины и скульптуры, 
посвященные теме Ве-
ликой Отечественной.

КОММЕНТАРИИ 
ЭКСПЕРТОВ

Портал mos.ru

По данным mos.ru

За 30 лет работы mos.ru 
прошел путь от информа-
ционного сайта до главного 
городского портала, без ко-
торого уже невозможно се-
бе представить комфорт-
ную жизнь в столице.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 2

>2 млн
обращений на портал 
ежедневно

>4,2 млрд 
обращений 
с 2011 года

420 
сервисов и услуг 
для всех сфер 
жизни

Электронный 
дневник

Получение 
информации 
о посещении 
и питании 
школьника

Передача 
показаний 
счетчиков воды 
и тепла

Получение 
информации 
из электронной 
медицинской 
карты

Запись 
на прием 
к врачу

ТОП5 ПОПУЛЯРНЫХ СЕРВИСОВ

1,1 МЛН ГОРОЖАН ОЦЕНИЛИ УДОБСТВО 
СОЦИАЛЬНЫХ СЕРВИСОВ ПОРТАЛА 
В 2024 ГОДУ

4,7Средняя оценка — 4,71 балла 
из 5 возможных

Юбилей отметят достойно
Федеральные музеи представили план мероприятий, посвященных 
80-летию окончания Великой Отечественной войны

Новая школа 
построится в ЮАО
Школу на 675 мест в Нагати-
но-Садовниках построят 
в 2026 году. Подробности 
вчера сообщили в Департа-
менте градостроительной 
политики.

Монолитные и кла-
дочные работы ве-
дутся на площадке 
строительства шко-
лы в районе Нага-
тино-Садовники на 
юге столицы, сооб-
щил министр пра-
вительства Москвы, руководи-
тель Департамента градостро-
ительной политики Владислав 
Овчинский (на фото).
Здание образовательной ор-
ганизации будет состоять из 
трех прямоугольных блоков 
в четыре и три этажа с единым 
подземным помещением. 
В последнем разместятся ин-
женерно-технические поме-

щения и зоны прокладки ком-
муникаций. 
— Общая площадь школьного 
здания превысит 17 тысяч ква-
дратных метров. Там оборуду-

ют универсальные 
и специализиро-
ванные учебные 
кабинеты, зал для 
проведения меро-
приятий, гимна-
стический и уни-
версальный транс-
ф о р м и р у е м ы й 
спортивный зал, — 

сказал Владислав Овчинский.
В школе также расположатся 
лабораторно-исследователь-
ские комплексы и прочие со-
временные пространства для 
обучения и развития детей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ru 

МИНИСТР РАССКАЗАЛ О РАБОТЕ 
С ДЕВЕЛОПЕРАМИ ➔ СТР. 5
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Сергей Собянин: Размер премии молодым ученым увеличили вдвое

Активный образ жизни можно начинать с обычных прогулок

Инвесторы возводят объекты, необходимые горожанам

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин вручил премии мо-
лодым ученым, подвел итоги 
работы медиков по москов-
скому стандарту оказания 
онкологической помощи, 
введенному пять лет назад, 
и рассказал о работе кино-
платформы «Москино». 

В преддверии Дня российской 
науки молодые ученые полу-
чили премии правительства 
Москвы за 2024 год. Эта на-
града вручается за выдающи-
еся результаты фундамен-
тальных и прикладных иссле-
дований. Претендовать на нее 
могут ученые в возрасте до 
35 лет, доктора наук — до 40.

— У нас никогда не было 
столько конкурсных заявок — 
более 1300 работ заявилось. 
И выбрать вас для нас тоже 
было нелегким делом. Так что 
это действительно заслужен-
ные премии, которые вы за-
служили своим талантом, 
умением, приверженностью 
науке. И, конечно, надеюсь, 
что эти премии в вашей жиз-
ни не последние, а только на-
чало большой вашей научной 
карьеры, — сказал Сергей Со-
бянин, вручая награды в Бе-
лом зале столичной мэрии.

Важные разработки
По сравнению с предыдущим 
годом размер премии увели-
чили в 2 раза — с 2 до 4 милли-
онов рублей.  
— Лауреатами стали 78 иссле-
дователей, разработки кото-
рых уже зарекомендовали се-

бя на практике, — сообщил 
мэр столицы.
Так, например, Инесса Луго-
вая создала композиции био-
стимуляторов, которые повы-
сили показатели птицевод-
ства, в том числе вывод цы-
плят и сохранность поголовья. 
Разработки внедрены на веду-
щих птицефабриках России. 

Эффективная борьба
Вчера отмечался Всемирный 
день борьбы с онкологически-
ми заболеваниями. В своем 
блоге Сергей Собянин расска-
зал, что в рамках нового стан-
дарта на базе крупнейших го-
родских стационаров были 
организованы пять много-
профильных онкологических 
центров с полным спектром 
клинических возможностей: 
диагностика, хирургическое 
лечение, лекарственная тар-

гетная и иммунная терапия, 
диспансерное наблюдение.
— В целом можно сказать, что 
благодаря стандарту объемы 
лечения в онкологическом 
профиле выросли в 2 раза, — 
подчеркнул он.

Поддерживаем кино
Также мэр сообщил, что в про-
шлом году с помощью кино-
платформы «Москино» согла-
совали проведение съемок 
632 проектов. В частности, 
были сняты художественные 
и документальные фильмы, 
сериалы, телепроекты и му-
зыкальные клипы. 
— Впервые на платформе ут-
вердили съемки иностранной 
кинокартины — «Величай-
ший всех времен» (Индия), — 
уточнил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.u

«ВМ» пообщалась с инструк-
тором по горным лыжам Ана-
стасией Лесниковой. Она да-
ла рекомендации для тех, 
кто хочет освоить зимние ви-
ды спорта и поддержать 
свою физическую форму.

Нынешняя зима в Москве не 
балует снегом и морозами. 
Однако даже в мегаполисе 
можно найти белоснежные 
склоны. Например, на Воро-
бьевых горах, которые прини-
мают и новичков, и професси-
оналов — словом, всех желаю-
щих покататься на сноуборде 
или горных лыжах. Туристы 
в этом сезоне тоже облюбова-
ли Воробьевы горы, учась 
именно в Москве кататься по 
зимним трассам. 
— За свою спортивную карье-
ру я объездила очень много 
мест и в России, и за ее преде-
лами, и могу сказать, что в на-
шем городе есть все, чтобы 

встать на горные лыжи, — от-
мечает Анастасия Лесникова. 
На Воробьевых горах каждый 
может попробовать свои силы 
в зимних видах спорта и стать 
отличным горнолыжником 
или сноубордистом. 
Инструктор уверяет, что зим-
ние виды спорта способны 

воспитать у детей  уверен-
ность в своих силах и возмож-
ностях через спортивные до-
стижения. То же относится 
и к взрослым, которые стара-
ются вести активный образ 
жизни, поддерживать хоро-
шую физическую форму и ос-
ваивать что-то новое для себя. 

— Воробьевы горы, на мой 
взгляд, — одно из немногих 
мест, где можно совместить 
полезное времяпрепровожде-
ние с эстетическим наслажде-
нием. Здесь отличные трассы 
для катания и при этом очень 
красивые виды, и находятся 
они практически в центре Мо-
сквы, — говорит Анастасия 
Лесникова. — Так что для ту-
ристов Воробьевы горы и ат-
тракцион, и достопримеча-
тельность одновременно.
По ее словам, новичкам адап-
тироваться на снежных скло-
нах помогут простые правила: 
не бояться, продвигаться не-
большими шагами, трениро-
ваться сначала на учебном, 
а не сразу на большом склоне. 
— Кроме того, для любого за-
нятия стоит вначале поста-
вить себе цель. На тех же гор-
ных лыжах вы занимаетесь 
для чего? Чтобы поехать в го-
ры, чтобы разнообразить буд-
ни, чтобы попасть в спортив-
ную секцию или для собствен-
ной мотивации? Ответы на 
эти вопросы помогут доби-
ваться соразмерных своим 

усилиям результатов, — гово-
рит инструктор. 
Анастасия Лесникова увере-
на: важно решиться на пер-
вый шаг в отношении любой 
физической активности. 
— Самый лучший — первый 
шаг, — продолжает она. — На-
чинайте с небольших прогу-
лок: до парка или магазина. 
Идите за покупками сами, 
а не заказывайте доставку, си-
дя на диване. Предпочитайте 
ходить пешком, а не вызывать 
такси, — рекомендует она. 
Главное, по словам Анаста-
сии, не заставлять себя, а по-
степенно менять привычки 
в сторону большей физиче-
ской активности.
Тем более что в Москве для 
этого есть все — от благоу-
строенных парков и набереж-
ных до спортплощадок. 
— Такого изобилия спортив-
ных мест различных форма-
тов нет ни в одном городе ми-
ра, — считает Анастасия Лес-
никова. — Москва в этом пла-
не уникальна. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Сегодня в столице действует 
механизм, позволяющий ин-
весторам устанавливать не-
капитальные объекты раз-
личного назначения на зе-
мельных участках, которые 
они уже арендуют у города.

Только за прошедший год 
арендаторы столичной земли 
получили разрешения на раз-
мещение более тысячи нека-
питальных объектов благо-
устройства и спорта.
— Среди них — зарядные 
станции для электромобилей, 
спортивные площадки, шлаг-
баумы, ограждения, малые 
архитектурные формы, — пе-
речислил министр столично-
го правительства, глава Де-
партамента городского иму-
щества Максим Гаман. 
Наибольшее количество объ-
ектов — это сооружения, 
предназначенные для произ-
водственной деятельности: 
склады, ангары и навесы. 
В перечне есть и более круп-
ные сооружения: физкультур-
но-оздоровительные ком-
плексы, футбольные поля, 
площадки для гольфа и бейс-
бола, катки. Можно возводить 
и вспомогательные объек-
ты — раздевалки и помеще-
ния для хранения инвентаря.
— В прошлом году город одо-
брил арендаторам земельных 
участков размещение 18 нека-
питальных спортивных объ-
ектов общей площадью около 
18 тысяч квадратных ме-
тров, — рассказал Максим Га-
ман. — Например, на Ленин-
градском проспекте около 
арены футбольного клуба 
«Динамо» уже появился тен-
нисный центр площадью свы-
ше 2,8 тысячи квадратных 
метров. Он включает четыре 
крытых и два открытых корта 
с покрытием «хард».
Министр привел и другие 
примеры. Так, на территории 
конно-спортивного центра на 
Тихой улице будет создана до-
полнительная инфраструкту-
ра — тренажерный зал, а так-
же помещения для хранения 

амуниции для лошадей и ба-
рьеров для конкура. На улице 
Зорге арендатор получил раз-
решение на размещение сразу 
трех некапитальных спорт-
объектов — это крытый ма-
неж площадью более 6,7 тыся-
чи квадратных метров для за-
нятий большим и настольным 
теннисом и сквошем, а также 
площадка для игры в падел-
теннис и сооружение для хра-
нения инвентаря. А на Челя-
бинской улице рядом с цен-
тром московского долголетия 
«Ивановское» и Дворцом 
творчества детей и молодежи 
«Восточный» согласовано раз-
мещение спортивной пло-
щадки для людей старшего 
поколения и маломобильных 
горожан, а также установка 
столов для игры в настольный 
теннис.
Инвестор, который хочет раз-
местить на арендованной 
у города земле некапиталь-
ный спортивный объект, дол-
жен обратиться в Департа-
мент городского имущества 
столицы. После этого проект 
сооружения нужно предвари-
тельно согласовать в Моском-
спорте. Затем вопрос рассмо-
трят на специальной межве-
домственной комиссии. Если 
она одобрит проектное реше-
ние, в действующий договор 
аренды внесут необходимые 
изменения.
Среди других видов некапи-
тальных сооружений, кото-
рые можно установить на 
арендованных у города терри-
ториях, — ограждающие кон-
струкции, малые архитектур-
ные формы, вспомогательные 
постройки вблизи действую-
щих производств. В списке да-
же есть фонтаны.
А с развитием электротранс-
порта инвесторы могут по-
дать документы на размеще-
ние зарядных станций для 
электрокаров.
— Возможность устанавли-
вать на арендованных земель-
ных участках станции для за-
рядки электромобилей появи-
лась у предпринимателей 
столицы в 2023 году, — на-
помнили в Департаменте го-
родского имущества.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

4 февраля. Мэр Москвы Сергей Собянин вручает премию для молодых ученых Инессе Луговой, 
которая создала композиции биостимуляторов для повышения показателей птицеводства

Тренинг
Самозанятость: 
как разговаривать 
с клиентом на одном 
языке. Типология DISC

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
5 февраля, 10:00, бесплатно
Типология DISC — это инстру-
мент, который может помочь 
оценить индивидуальное пове-
дение и предпочтения разных 
людей. На тренинге гости из-
учат основные типы поведения 
по методике DISC. Посетители 
также узнают свой тип и отра-
ботают на практике, как быстро 
и легко найти подход к чело-
веку с другим типом личности. 
Использование знаний о типах 
личности DISC может не только 
улучшить коммуникативные 
навыки, но и помочь эффек-
тивно общаться с друзьями, 
работодателем, деловыми 
партнерами и потенциальны-
ми покупателями, что может 
увеличить продажи.

Встреча
Дизайн 
Agile-организаций

 Электрозаводская
Ул. М. Семеновская, 5, стр.1
Лофт 1
5 февраля, 19:00, бесплатно
Гости с экспертами обсудят, 
как создавать программное 
обеспечение, которое будет 
учитывать потребности всех 
пользователей. Такая гибкая 
экосистема будет отвечать всем 
потребностям заказчиков. 

Мастер-класс
Как давать обратную 
связь, которая работает

 Октябрьская
Ул. Крымский Вал, 9, стр. 11
Музыкальный салон
5 февраля, 19:30, бесплатно
Эксперт поможет гостям 
правильно давать обратную 
связь на работу других людей. 
Участники узнают, как находить 
хорошие стороны, конструктив-
но выражать критику и оценку 
действий других.

БИЗНЕС-АФИША

30 января. Инструктор по горным лыжам Анастасия 
Лесникова на Воробьевых горах. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Услуги и сервисы 
на любой случай

Государственная платформа — это пре-
жде всего масштаб. Каждый человек, 
который живет в Москве или приезжа-
ет сюда, взаимодействует с нашими 
цифровыми платформами. Подчеркну, 
что это множество платформ в различ-
ных отраслях, а главная платформа, 
которая объединяет для жителя все ус-
луги и сервисы, — это mos.ru. 
Когда говорят о коммерческих ресур-
сах, то акцент делают на клиентах, 

пользователях, потребителях, продавцах. Мы же думаем 
категориями «житель» или «человек», то есть мы стараем-
ся построить умный город и такие платформы в нем, что-
бы было удобно каждому человеку независимо от его ста-
туса. Сейчас вы можете быть пассажиром общественного 
транспорта, через 15 минут вы уже инвестор, который 
покупает помещение, еще через полчаса вы можете быть 
пациентом поликлиники или родителем школьника. 
Множество ролей и ситуаций, в которых находится чело-
век в городе. Для того чтобы в каждой из этих ролей, ситу-
аций человеку было удобно, мы 
и строим платформы. 
Говоря о нашем флагманском 
портале mos.ru, хочу отметить, 
что ему на самом деле почти 
30 лет. Изначально он был просто 
информационным. Там разме-
щали информацию, касающуюся 
деятельности городских властей. 
Как платформа портал начал раз-
виваться в 2011 году. 
Мы переводим услуги и сервисы 
в электронный вид — сейчас их 
уже более 450. В час жители поль-
зуются услугами и сервисами 
mos.ru в среднем 100 тысяч раз. 
Это к вопросу о масштабе. Пере-
вод в электронный вид начали 
с наиболее востребованных ус-
луг — счетчики, запись к врачу, 
запись ребенка в детский сад 
и школу. Это простые, понятные 
и нужные каждому человеку ве-
щи, которые облегчают его жизнь. А далее продолжили 
работу по созданию платформы, интеграции данных, соз-
данию цифровых профилей, а также созданию и проработ-
ке клиентских путей. Сейчас портал mos.ru экономит чело-
веку примерно двое суток в год. Если раньше человек дол-
жен был ходить между различными органами власти, со-
бирать бумаги, то сегодня все взаимодействие с городом 
можно осуществить удобно в электронном виде. 
Мы идем по пути улучшения и упрощения взаимодействия 
людей с городом и переходим к так называемым суперсер-
висам. Это собранные в один пакет несколько услуг и сер-
висов, касающихся той или иной жизненной ситуации. 
Также мы работаем над внедрением технологий искус-
ственного интеллекта, чтобы делать процесс оказания ус-
луг бесшовным. Каждая платформа накапливает огром-
ный объем данных, который нужно использовать во благо, 
для повышения качества оказания услуг. Мы понимаем, 
что за этим будущее.

ДМИТРИЙ ОНТОЕВ
СОВЕТНИК 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНФОРМАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ МОСКВЫ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

В Москве при поддержке 
правительства Москвы 
создан Совет молодых 
ученых, в который вошли 
70 лауреатов премии. 
Они выступают консуль-
тантами при Департамен-
те образования и науки 
Москвы и занимаются 
просветительской рабо-
той. Кроме того, членов 
совета привлекают в каче-
стве экспертов к таким 
проектам, как «Ученые — 
в школы» и Всероссий-
ский фестиваль НАУКА 0+. 
Молодые ученые делятся 
своим опытом со школь-
никами и прививают им 
любовь к науке. 

КСТАТИ

Досье
Анастасия Сергеевна 
Лесникова родилась 
12 февраля 2007 года. 
К катанию на горных лы-
жах ее с раннего детства 
пристрастили родители. 
Впервые она встала 
на лыжи в три года. 
Спортивное катание де-
вочка начала в пять лет 
в подмосковном Чулко-
ве. Первые профессио-
нальные старты были 
у Насти в очень юном 
возрасте. За 14 лет она 
участвовала во многих 
соревнованиях, в том 
числе всероссийских. 
Получила звание канди-
дата в мастера спорта 
по горным лыжам.
В настоящее время Ана-
стасия — студентка пер-
вого курса химического 
факультета МГУ. Трени-
рует желающих на Воро-
бьевых горах. 

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, как развивается главный 
городской портал mos.ru, какие нестационарные объекты можно установить в Москве на арендованных территориях, какую помощь власти столицы оказывают 
представителям малого бизнеса, чем опытные наставники помогают молодым специалистам и многое другое.

Бодрое утро

Точка роста

День мэра

ВЫДАННЫЕ РАЗРЕШЕНИЯ 
НА РАЗМЕЩЕНИЕ НЕКАПИТАЛЬНЫХ 
ОБЪЕКТОВ БЛАГОУСТРОЙСТВА 
И СПОРТА 

ОБЪЕКТЫ, НА УСТАНОВКУ КОТОРЫХ ВЫДАНЫ РАЗРЕШЕНИЯ
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С 2019 года в Москве действует упрощен-
ная схема установки на арендованных 
у города земельных участках контрольно-
пропускных и охранных пунктов, заборов, 
шлагбаумов, малых архитектурных форм, 
фонтанов и хозяйственных строений

В 2021 году в перечень 
добавили сооружения 
спортивного назначения 
и аттракционы

В 2022 году для отдельных 
категорий арендаторов 
добавили сооружения 
маркетингового назначе-
ния и вспомогательные 
некапитальные объекты 

380
Cооружения, предназначенные для производ-
ственной деятельности: склады, ангары и навесы 

192
Шлагбаумы 

144
Контрольно-пропуск-
ные пункты

47
Ограждающие 
конструкции

В 2023 году на арендован-
ных участках разрешили 
устанавливать зарядные 
станции электромобилей

6 
заседаний комиссии, 
рассматривающей 
заявки по установке 
некапитальных 

сооружений, состоялось 
в 2024 году.

Размещение некапитальных сооружений в Москве 

По данным mos.ru

172
Малые архитектур-
ные формы

18
Некапитальные
спортивные объекты

Кроме того, согласовано размещение несколь-
ких трансформаторных подстанций и фонтанов
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Косметические бренды столицы завоевывают мировой рынок

Число индивидуальных 
предпринимателей в Мо-
скве по итогам 2024 года 
выросло на 7,5 процента 
и достигло 450 000 человек. 
Вчера об этом сообщили 
в Департаменте экономиче-
ской политики и развития 
Москвы. «ВМ» узнала 
у представителя одной 
из столичных фирм, произ-
водящей косметические 
средства, Сергея Сухарева, 
как город помогает компа-
нии развиваться на между-
народном рынке. 

Сергей Сухарев рассказывает, 
что его фирма начала деятель-
ность в 2006 году. Тогда она 
занималась исключительно 
дистрибуцией иностранных 
солнцезащитных средств для 
кожи. За много лет наработа-
ли большой опыт.

— А в 2021 году мы запустили 
собственное производство 
косметики под нашим старым 
брендом. Прямо как чувство-
вали, что покупателю необхо-
димо обратить внимание на 
отечественных производите-
лей, — рассказывает Сергей 
Сухарев.
Основной фокус остался 
прежним — солнцезащитные 
средства, уход за кожей после 
загара. Чуть позже компания 
расширила свой портфель 
продуктов и добавила туда 
уходовые средства для кожи 
и волос. 
Уход иностранных брендов 
открыл для компании новые 
горизонты — она нашла но-
вых партнеров, тщательно 
проработала рецептуру, что-
бы российский покупатель 
мог оценить соотношение це-
ны и качества. 
— Рынок косметики после 
санкций очень сильно изме-
нился, и мы как никто другой 
прочувствовали это. Всегда 
хотелось сделать так, чтобы 
наш бренд был хорошим при-
мером, — добавил Сергей.

Город активно помогает ком-
пании с выходом на междуна-
родный рынок. Так, напри-
мер, благодаря партнерству 
с Московским экспортным 
центром (МЭЦ) у бренда рас-
ширилась география поста-
вок средств. Сначала это бы-
ли страны СНГ: Казахстан, 
Армения, Азербайджан, Кыр-
гызстан, Беларусь. Потреби-
тели из других стран высоко 
оценили качество продукции 
и нарастили закупки. МЭЦ 
активно помогал бренду 
представлять свои товары на 
международных выставках, 
и в прошлом году компания 
заключила договоры с пред-
ставителями смежной отрас-
ли из Египта и Вьетнама. Со-
всем скоро средства будут 
продавать и там. 
По словам Сергея Сухарева, на 
данный момент идут адапта-
ция упаковки и сбор необходи-
мой документации. Это уже 
общепринятая практика — 
столичные компании-экспор-
теры обязательно адаптируют 
свои продукты под другие рын-
ки, исходя из предпочтений 

иностранных покупателей. 
Компания, в которой работает 
Сергей Сухарев, продолжает 
осваивать новые рынки сбыта.
— Сейчас ведем переговоры 
с ОАЭ и Ираком. В планах та-
кие страны, как Турция, Таи-
ланд — там много солнца, хо-
тим, чтобы наша продукция 
была актуальной и полез-
ной, — отметил предприни-
матель.
Как сообщил генеральный ди-
ректор МЭЦ Виталий Степа-
нов, сегодня прилагается не-
мало усилий, чтобы наши 
производители комфортно 
себя чувствовали на рынках 
по всему миру.
— Косметическая продукция 
нашего производства пользу-
ется большой популярностью 
за рубежом. Мы продолжим 
работу по организации меж-
дународных бизнес-мис-
сий, — рассказал он.
В этом году для предпринима-
телей планируется участие 
в 14 выставках и 22 деловые 
поездки в другие страны.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Сегодня героем нашей ру-
брики стала старшая меди-
цинская сестра хирургиче-
ского отделения № 2 город-
ской клинической больницы 
№ 15 Татьяна Субботина, ко-
торая работает в этом медуч-
реждении уже 37 лет и стала 
наставником для многих сво-
их коллег. 

Татьяна Владимировна с дет-
ства хотела связать свою 
жизнь с медициной. Ее мама 
работала фармацевтом 
в больнице, и частенько ма-
ленькая Таня приходила к ней 
на работу.
— Мне было очень интересно 
все, что связано с лекарства-
ми, мазями, перевязками. Од-
нажды я посадила себе занозу, 
палец сильно распух, и мама 
повезла меня в больницу 
к коллегам-врачам. Занозу 
вытащили, палец обработали 
и наложили мазь — до сих пор 
помню, что мне тогда почему-
то очень понравился запах 
этой мази! — поделилась вос-
поминаниями Татьяна.
В общем, сомнений в выборе 
профессии после школы у нее 
не было. Татьяна Владими-
ровна поступила в медицин-
ское училище, а после при-
шла работать в хирургиче-
ское отделение 15-й больни-
цы, где реальная помощь 
пациентам ощущается осо-
бенно остро. Для нее было 
важно видеть процесс выздо-
ровления, облегчения страда-
ний и боли. А наблюдение за 
тем, как пациенты восстанав-
ливаются и возвращаются 
к нормальной жизни, вселяло 
в нее еще большую уверен-
ность в правильном выборе. 
Тогда ей было всего 18 лет. 
С тех пор Татьяна Субботи-
на так и трудится в этом ста-
ционаре.
— Когда я только пришла, 
опыта практического у меня 
особо не было. В основном 
только теоретические знания. 

И мне очень помогал коллек-
тив первое время. Работал 
у нас тогда врач Мухаммед 
Дурдыевич Дурдыев, к сожа-
лению, его уже нет в живых, 
но именно он был в числе тех, 
кто научил меня ставить ка-
пельницы, ставить желудоч-
ный зонд и делать промыва-
ние желудка. Так и сказал од-

нажды: «Я из тебя сделаю 
 лучшую медсестру», — поде-
лилась она.
Сегодня Татьяна Владимиров-
на — настоящий профессио-
нал. Руководит медицински-
ми сестрами хирургического 
отделения № 2. В ее обязанно-
сти входит поддержание ат-
мосферы в коллективе, кон-
троль за всеми препаратами 
и медицинскими материа-
лами, работой медсестер. 
При необходимости она сама 
включается в работу по оказа-
нию помощи пациентам: ста-
вит капельницы, делает пере-
вязки, уколы и многое другое. 
А еще Татьяна Субботина об-
учает молодое поколение 
среднего медицинского пер-
сонала.
— Я всегда говорю, что лучше 
100 раз спросить, чем потом 
допустить ошибку. Мы ведь 
работаем с людьми, с пациен-
тами, которые нуждаются 
в нашей помощи, заботе 
и уходе, — подчеркнула Татья-
на Субботина. 
Прошлым летом в ее отделе-
ние пришла 18-летняя Вале-

рия Скогорева. Девушка рабо-
тает перевязочной медсе-
строй, а Татьяна Владимиров-
на стала для нее наставником. 
— Я пришла сразу после кол-
леджа. И Татьяна Владими-
ровна взяла меня под свое 
крыло, всему стала учить, 
объяснять, рассказывать. 
Весь коллектив принял меня 
очень тепло! — поделилась 
молодая медсестра.
По словам Татьяны Владими-
ровны, роль наставника для 
любого молодого медицин-
ского работника крайне зна-
чима.
— Ведь молодежь приходит, 
и им нужно сначала влиться 
в коллектив, адаптироваться, 
разобраться, что к чему. 
Я, как наставник, помогаю им 
в этом, а по моему примеру 
молодое поколение обучают 
и другие наши специали-
сты, — объяснила Татьяна 
Субботина. — Все мы одной 
большой командой воспиты-
ваем новое поколение меди-
цинских сестер.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

4 ноября 2024 года. Руководитель отдела экспорта одного 
из косметических брендов Сергей Сухарев представляет 
продукцию на городской выставке 

Старшая медсестра с радостью помогает 
молодым коллегам набраться опыта

4 февраля. Машинист 
первого класса в Московском 
метрополитене Руслан 
Преображенский обучает 
будущих сотрудников 
столичной подземки. 
За его плечами — 
наставничество для более 
чем десятка новичков. 
Занятия с каждым из них 
длится месяцами, чтобы 
из помощников воспитать 
настоящих профи. Хотя, 
как говорит Руслан 
Преображенский, машинисты 
столичного метрополитена 
учатся на протяжении всей 
своей работы. Тем более 
что в городских электродепо 
постоянно появляются новые 
модели поездов, и каждый 
образец нужно не только 
провести по длинным 
тоннелям городской 
подземки, но и знать, как его 
обслуживать, ремонтировать, 
какие технологические 
задачи скрывает любой 
многотонный состав. 
ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Московская фабрика разработала уникальный 
вентиляционный отвод. 
На предприятии создали элемент вентиляционной систе-
мы, обладающий улучшенными аэродинамическими 
свойствами и более низкой по сравнению с аналогами 
 стоимостью производства. Штампованный вентиляцион-
ный отвод уже массово используется в жилищном строи-
тельстве. 
■
До конца года в столице обновят более 
300 вентиляционных шахт коллекторов. 
Специалистам Комплекса городского хозяйства предсто-
ит привести в порядок шахты коммуникационных коллек-
торов. При работах будут использовать отечественные ма-
териалы и оборудование. 
■
Управление Росреестра по Москве получило 
свыше двух миллионов заявлений на регистрацию 
недвижимости за 2024 год. 
В среднем за месяц в 2024 году в ведомство поступало бо-
лее 180 тысяч заявлений от граждан, юрлиц и органов 
власти на регистрацию прав, кадастровый учет и проведе-
ние «единой процедуры». 
■
Пушкинский музей подготовил специальную 
программу к 188-й годовщине со дня смерти поэта. 
10 февраля в выставочных залах первого этажа открыва-
ется выставка «Пушкиниана в изобразительном искусстве 
XX века». В усадебном дворе гостей ждут на литературно-
музыкальную композицию. Вход в музей традиционно бу-
дет бесплатным.

4 февраля. Старшая медсестра хирургического отделения № 2 больницы № 15 Татьяна Субботина 
(на первом плане) обучает молодую медсестру Валерию Скогореву. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

После благоустройства улица 
Чаплыгина преобразилась. 
Тротуары расширили 
и вымостили плиткой. Вдоль 
дороги установили новые фонари, 
стилизованные под старину. 
Они не только хорошо освещают 
улицу с наступлением темноты, 
но и украшают ее. Тренер по йоге 
Анна Кабаничий ходит 
по Чаплыгина почти каждый 
день. За преображением улицы 
она наблюдала воочию. Говорит, 
еще красивее здесь будет весной, 
когда во дворах распустятся 
цветы.
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

2025

Улица Чаплыгина в Басманном 
районе всегда обладала особой 
атмосферой. В ее окрестностях 
сохранилось немало уютных 
московских двориков. При этом 
сама улица долгое время 
находилась в запущенном 
состоянии. Общий вид портили 
неухоженные фасады домов, 
обшарпанные заборы и тусклые 
фонари, уныло висящие 
над дорогой. Ситуацию усугуб-
ляли узкие тротуары, на которых 
едва ли могли разойтись 
несколько человек. Проезжая 
часть, как и пешеходные дорож ки 
с бордюрами, требовала ремонта.

2018

Доска почета

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО
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Городская клиническая 
больница № 15 имени 
О. М. Филатова — один 
из лучших московских 
стационаров. Медицин-
ское учреждение было 
основано в 1981 году. 
В 2003-м ему было при-
своено имя заслуженного 
врача Российской Феде-
рации, хирурга-травмато-
лога Олега Филатова 
(1939–2000). Он прорабо-
тал в больнице почти 
20 лет, а с 1986 года был 
ее главным врачом.

СПРАВКА
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Эксперты выбрали лучшие 
галереи столицы
«Столичная галерея худож-
ников» стала площадкой 
для проведения церемонии 
вручения премии «Лучшая 
галерея», которая проводи-
лась впервые. В конкурсе 
приняли участие 24 выста-
вочных пространства города.

Премия «Лучшая галерея» — 
одно из важнейших культур-
ных событий города, а также 
престижная награда для про-
фессионалов арт-рынка Мо-
сквы в области выставочной 
деятельности, отмечающая 
лучшие кураторские, марке-
тинговые и технологические 
практики.
Галерея «Выхино» одержала 
победу в конкурсе среди гале-
рей, входящих в объединение 
«Выставочные залы Москвы». 
В тройку лидеров также вош-
ли галереи «Беляево» и «Заго-
рье», занявшие второе и тре-
тье места. Четвертое место 
заняла галерея «Богород-
ское», а замкнула пятерку ли-
деров галерея «Солнцево».
— Большое спасибо за такую 
удивительную награду. Чест-
но, мы работали и старались, 
поэтому награда заслужен-
ная, — сказала на вручении 
премии руководитель и кура-
тор галереи «Выхино» Лариса 
Климова. — Я очень благодар-
на моим сотрудникам, нашей 
дружной команде, ведь толь-
ко благодаря слаженной рабо-
те все это стало возможным. 
Лидеров арт-индустрии вы-
бирал экспертный совет, в со-

став которого вошли член 
Российской академии худо-
жеств Анатолий Любавин, на-
родный художник России 
Константин Худяков, руково-
дитель конкурса графическо-
го дизайна «Золотая пчела» 
Сергей Серов и другие. Всего 
для оценок эффективности 
было разработано 65 крите-
риев, которые выводят мак-
симально взвешенный балл 
через формулы модели рей-
тинга автоматически. Модель 
рейтинга содержит как коли-
чественные, так и качествен-
ные показатели. В результате 
каждый из них сбалансиро-

ван и приведен к числовым 
коэффициентам.
— Команда организаторов 
премии имеет опыт работы 
как в области проведения вы-
ставок, организации фестива-
лей, так и в проведении мас-
штабных проектов, таких как 
«Массовый пленэр Москвы», 
«Искусство в метро» и «Верни-
саж арт-маркет и флешмоб на 
Никитском бульваре», — отме-
тил заместитель директора по 
экспозиционно-выставочной 
работе объединения «Выста-
вочные залы Москвы» Юрий 
Ланглебен.
Помимо основной награды, 
галереи были отмечены 
в 32 номинациях, разделен-
ных на три блока: выставоч-
но-экспозиционная и досуго-
во-просветительская деятель-
ность, маркетинговая и фи-
нансовая эффективность, 
корпоративное и профессио-
нальное лидерство. Как отме-
тили организаторы, в планах 
масштабировать проект до 
общегородского уровня.
— Участие в премии дает воз-
можность проанализировать 
эффективность работы гале-
рей внутри объединения, на-
ладить деловые связи, расши-
рив круг знакомств в арт-
индус трии, а самое главное — 
обрести признание професси-
онального сообщества, — от-
метила директор объединения 
«Выставочные залы Москвы» 
Инна Березкина. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

3 февраля. Представители галереи «Выхино» Елена Андрианова, Валерия Кириевская, Лариса 
Климова, Кирилл Алексиевич и Надежда Калмыкова (слева направо), занявшие первое место

Н овая структура 
будет функцио-
нировать по об-
разцу нынеш-
него Департа-

мента общеевропейского со-
трудничества и займется 
взаимодействием с регио-
нальными организациями на 

континенте, а также вопроса-
ми сотрудничества между 
Россией и Африкой. Татьяна 
Довгаленко была назначена 
директором Департамента 
партнерства с Африкой в Ми-
нистерстве иностранных дел 
РФ. Дипломат приступила 
к выполнению своих обязан-
ностей 13 января 2025 года.
— Такое решение отражает 
прежде всего высокое значе-
ние, которое Россия придает 
связям с Африкой, — отметил 
министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров.
Он дополнил, что африкан-
ские друзья всегда имели на-
дежного друга и партнера 
в лице нашей страны.
— Россия поддерживала Аф-
рику с давних пор. Она помо-
гала в войне с колониальны-
ми державами за свободу 
и независимость, а также 
в решении сложнейших соци-
альных задач, — объяснил 
Лавров. 

Новый департамент также за-
ймется подготовкой к прове-
дению предстоящего саммита 
«Россия — Африка», который 
пройдет в 2026 году, и вопро-
сами развития с международ-
ной организацией — Афри-
канским союзом.
— Мы стараемся помогать аф-
риканским студентам полу-
чать качественное образова-
ние. Из года в год растет коли-
чество тех, кто обучается 
в России на бюджете за счет их 
государства. Мы убеждены 
в том, что Африка наш непо-
средственный союзник в том, 
чтобы во всем мире соблюда-
лись принципы справедливо-
сти и равноправия, — сказал 
Лавров.
Он также отметил, что запад-
ные «коллеги», которые скон-
центрировались на нанесении 
стратегического поражения 
России, требуют соблюдение 
«территориальной целостно-
сти государств», забывая о дру-

гих принципах Устава ООН, 
например, о суверенности го-
сударств, который не уважает-
ся современным Западом.
В министерстве представили 
фотодокументальную выстав-
ку из архивов ведомства, оте-
чественных информацион-
ных агентств. Экспозиция так-
же посвящена становлению 
африканского направления 
в МИД и сотрудничеству Рос-
сии со странами континента.
— Сейчас у нас уже есть по-
сольства в Буркина-Фасо и Га-
не. В этом году с помощью но-
вого департамента представи-
тельства откроют в Нигерии 
и Южном Судане. Сейчас аф-
риканцы играют все большую 
роль в международной поли-
тике, — отметил Лавров.
Он дополнил, что Россия под-
держивает стремление афри-
канских друзей в получении 
«постоянной прописки» в Со-
вете Безопасности ООН, ува-
жает их решения. По словам 

главы МИД РФ, сегодня благо-
даря новому департаменту 
МИД сотрудничество нашего 
государства с Африкой выхо-
дит на новый уровень.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Партнерство с Африкой 
стало крепче

Вчера в столице 
состоялась пре-
зентация нового 
Департамента 
партнерства с Аф-
рикой, учрежден-
ного в структуре 
Министерства 
иностранных дел 
России.

4 февраля. Министр иностранных дел России Сергей Лавров на презентации нового Департамента партнерства с Африкой, который был учрежден как отдельная 
структура в составе МИД РФ

Политика

Полицейские наказали нарушителей 
дорожного движения
Вчера сотрудники Госавто-
инспекции Центрального 
административного округа 
провели рейд. Они выявляли 
водителей каршеринга, 
которые нарушают Правила 
дорожного движения (ПДД).

Инспектор дорожно-патруль-
ной службы лейтенант поли-
ции Тимур Удальцов подъез-
жает на улицу Народная, где 
практически все время можно 
наблюдать оживленное дви-
жение автомобилей в направ-
лении Краснохолмской набе-
режной.
— Среди злостных нарушите-
лей постоянно попадаются 
водители каршеринга. Они 
думают, что раз они арендуют 
машину, то их практически не 
будут останавливать. И это са-
монадеянность часто приво-
дит к правонарушениям. А пе-
ред законом все равны, — 
объясняет Тимур.
Лейтенант полиции рассказы-
вает, что буквально накануне 
он остановил машину карше-
ринга и почувствовал запах 
алкоголя. Водитель оказался 
пьян. Он не стал отрицать 
факт нарушения. На него со-
ставили административный 
протокол за вождение авто 
в нетрезвом виде.
Через 30 минут после начала 
рейда сотрудники заметили 
нарушителя среди водителей 
каршеринга, который про-
ехал на красный сигнал свето-
фора. Удальцов остановил ма-
шину, проверил документы. 
Водитель представился Анд-

реем Анциферовым и сразу 
начал оправдываться:
— Товарищ лейтенант, про-
стите, пожалуйста, на две се-
кунды пораньше тронулся. На 
светофоре уже почти вклю-
чился желтый, а на каршерин-
ге — поминутная тарифика-
ция, дорога каждая секунда.
Полицейский объяснил, что 
на набережной сильное дви-
жение и могла бы произойти 
авария. Удальцов составил на 
нарушителя административ-
ный протокол. Проверяя по 
базе данных водителя, отме-
тил, что это его первое нару-
шение.

— Значит, будет штраф 
1500 рублей. Напоминаю, что 
если допустите проезд на 
красный свет во второй раз, то 
будет уже лишение прав, — 
объяснил лейтенант.
Вскоре полицейский оста-
новил еще одну машину кар-
шеринга. Проверил докумен-
ты у водителя Алексея Гры-
мова, у него все в порядке. 
Тимур Удальцов напомина-
ет водителю, чтобы он ехал 
осторожно и не нарушал 
ПДД. Тот обещал быть акку-
ратным.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

4 февраля. Инспектор дорожно-патрульной службы лейтенант полиции Тимур Удальцов 
проводит беседу с водителем каршеринга Алексеем Грымовым. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

ИГОРЬ МИТРОФАНОВ
КОМАНДИР БАТАЛЬОНА ДОРОЖНО
ПАТРУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ УВД ПО ЦАО

Сотрудники дорожно-пат-
рульной службы ежедневно 
дежурят на улицах и помимо 
того, что составляют админи-
стративные протоколы за пра-
вонарушения, напоминают во-
дителям о Правилах дорож-
ного движения и  просят 
не нарушать ПДД. Ведь порой 
во время дорожно-транспорт-
ного происшествия могут 
быть погибшие, а жизнь доро-
же всего!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пророк нашего времени: книга 
покажет стойкость народа 
Вчера в книжном клубе «До-
стоевский» прошла презен-
тация книги «Копье Пересве-
та» члена Союза писателей 
России Александра Лапина. 

По словам Александра Лапи-
на, на создание книги его 
вдохновили события сегод-
няшнего дня и испытания, че-
рез которые проходят Россия 
и ее народ. Зачастую каждое 
следующее произведение ав-
тора становится продолжени-
ем предыдущих. На этот раз 
главным героем книги «Копье 
Пересвета» стал Олег Ми-
ров — в прошлом морской 
офицер, а сейчас успешный 
предприниматель. Он ранее 

появлялся на страницах рома-
на «Крымский мост». В книге 
затрагиваются не только исто-
рические события, но и совре-
менность. В том числе и спе-
циальная военная операция.
— Мне всегда был интересен 
современник — человек, жи-
вущий в ритме времени, кото-
рое, как известно, не выбира-
ют, — говорит Лапин.
Среди гостей был главный ре-
дактор издательства «Вече» 
Сергей Дмитриев. 
— Если Лапин пишет о каком-
либо месте, он обязательно 
туда поедет и изучит его. Вот 
так работает подвижник 
и сторонник русской литера-
туры, — отметил Дмитриев. 

Также презентацию книги 
«Копье Пересвета» посетил 
главный редактор газеты «Ве-
черняя Москва» Александр 
Куприянов.
— Мне нравится, что получи-
лась сага — с продуманной 
сюжетной линией. Александр 
Лапин берется за важные те-
мы, патриотичные, и «Копье 
Пересвета» — не исключе-
ние, — подчеркивает Алек-
сандр Куприянов. — Его мож-
но назвать писателем-проро-
ком. Александр Лапин словно 
современный Лев Толстой 
и Виктор Астафьев. И пишет 
так, что сердце щемит. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Маршруты 
удивят 
туристов
Вчера Ассоциация туропе-
раторов России (АТОР) со-
вместно с «Клубом поляр-
ных путешествий» презен-
товали информационный 
проект «Год арктического 
туризма». 

Данная программа направле-
на на популяризацию путеше-
ствий по Арктической зоне 
России. Это создатели проек-
та планируют сделать с помо-
щью круизов на ледоколах 
и экспедиционных судах. Во 
время путешествия по Север-
ному полюсу, Арктике и Ан-
тарктике пассажиры увидят 
белых медведей и пингвинов.
Таким образом в АТОР хотят 
рассказать о возможностях 
этих территорий и подсветить 
самые перспективные новин-
ки и тенденции на рынке ту-
ризма.
— Путешественники все боль-
ше хотят увидеть что-то но-
вое, с чем никогда не сталки-
вались прежде. Арктическая 
зона как раз отвечает на такие 
запросы, — рассказывает за-
меститель директора инве-
стиционного департамента 
Корпорации развития Даль-
него Востока и Арктики Ма-
рия Бадмацыренова.
По ее словам, помимо нео-
бычного маршрута, россиян 
привлекают и приемлемые 
для поездки в Арктику цены: 
минимальная стоимость пу-
тешествия составляет около 
30–70 тысяч рублей. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Российское сотрудниче-
ство с Африкой содержит 
несколько аспектов вза-
имодействия. Это такие 
сферы, как политика, без-
опасность, экономика 
и гуманитарные вопросы. 
До 2026 года планирует-
ся нарастить сотрудниче-
ство в сфере взаимного 
электронного монито-
ринга и проработать воз-
можность стажировок 
для сотрудников органов 
власти РФ.

СПРАВКА

Досье
Александр Алексеевич 
Лапин родился 14 мая 
1952 года в Кабардино-
Балкарской АССР. 
В 1986 году пришел 
в «Комсомольскую прав-
ду» собкором по Казах-
стану. За 15 лет прошел 
путь от журналиста 
до  заместителя гене-
рального директора га-
зеты, руководил созда-
нием региональной сети 
«Комсомольской прав-
ды». В 2000 году пере-
ехал в Воронеж, основал 
Издательский дом 
«ЕВРАЗИЯ-ПРЕСС — 
XXI ВЕК».

Премия учреждена 
в 2025 году объединением 
«Выставочные залы Мо-
сквы» в качестве ежегод-
ного отраслевого проекта. 
Его ключевая цель — 
определить лучшие прак-
тики в области выставоч-
ной деятельности и отме-
тить эффективную работу 
специалистов, сформиро-
вав единый рейтинг луч-
ших галерейных практик. 
Лидеров арт-индустрии 
ежегодно будет выбирать 
профессиональный экс-
пертный совет, в состав 
которого входят деятели 
искусства и другие при-
знанные эксперты.
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4 февраля. Писатель Александр Лапин на презентации 
своей книги «Копье Пересвета». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ
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М
осква — неиз-
менный лидер по 
объемам строи-
тельства. Еже-
годно в городе 
сдается колос-
сальное количе-
ство квадратных 
метров недвижи-

мости. Чтобы сделать московскую застройку 
гармоничной и сбалансированной, власти при-
нимают различные программы и механизмы, 
позволяющие обеспечить полицентричное 
устройство города, формировать новые точки 
притяжения и развивать каждый район и уголок 
мегаполиса в интересах его жителей. Эта работа 
ведется как за счет средств столичной Адресной 
инвестиционной программы, так и благодаря 
частным инвестициям.
Девелоперы принимают активное участие 
в развитии Москвы и ее облике. Ежегодно вво-
дятся самые разные объекты — от жилых высо-
ток до уютных детских садов, комфортных пар-
ков, спортивных комплексов, современных по-
ликлиник и больниц, культурных центров. На 
карте мегаполиса возникают современные 
школы, совершенствуются транспортная сеть 
и инженерная инфраструктура. Благодаря та-
кому комплексному подходу Москва получает 
новый виток развития, становясь привлека-
тельнее для всех своих жителей и бизнеса, кото-
рый готов вкладываться в новые проекты. 

Все в одном

Для того чтобы город развивался сбалансиро-
ванно, необходимы особые механизмы. Это по-
зволяет выстраивать взаимовыгодные отноше-
ния между застройщиками и властями без лиш-
них административных барьеров и предлагает 
понятный и прозрачный протокол действий. 
В таких отношениях девелопер получает гаран-
тии и субсидии, а город — именно то, что необ-
ходимо для комфортной жизни москвичей. 
Заместитель мэра Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строительства Вла-
димир Ефимов напомнил, что раньше город 
заключал с инвесторами договоры участия 
в развитии социальной, инженерной и транс-
портной инфраструктуры, соглашения о ком-
пенсации за создание городом инфраструктур-
ных объектов, а также соглашения по созданию 
мест приложения труда. Такое сотрудничество 
уже принесло столице много пользы. 
Теперь механизм доработали и улучшили с уче-
том полученного опыта. Для того чтобы эффек-
тивно регулировать сроки создания объектов, 
контролировать исполнение обязательств 
и применение механизмов стимулирования, 
правительство Москвы предлагает перейти от 
нескольких соглашений к единому инфра-
структурному договору. Московские власти от-
мечают, что настало время внедрять новые, 
еще более удобные механизмы взаимодействия 
города и инвесторов. 
— Новый механизм позволит систематизиро-
вать работу по своевременному строительству 
необходимых социально значимых объектов 
рядом с новой жилой застройкой, — поясняет 
Владимир Ефимов. — Теперь в одном инфра-
структурном договоре фиксируются все вза-
имные обязательства застройщика и города, 
льготы и меры ответственности. Кроме того, 
инвесторы смогут получить льготы не только 
за создание рабочих мест, но и за передачу го-
роду квартир, в том числе для программы ре-
новации.

По словам заместителя мэра, инфраструктур-
ный договор станет полезным инструментом 
по формированию комфортной городской сре-
ды для жителей столицы. 

Обязательства сторон

Сейчас идет подготовка к заключению первых 
инфраструктурных договоров с застройщика-
ми. Разберем подробно, что же представляет 
собой инфраструктурный договор. Во-первых, 
в нем будут указаны взаимные обязательства 
застройщика и города. Они касаются строи-
тельства учреждений образования и здравоох-
ранения и сопутствующих обслуживающих 
многоэтажки объектов. В договоре будут за-
фиксированы все запланированные к строи-
тельству объекты и очередность их создания. 
Благодаря такому подходу невозможно будет 
построить жилье, которое не обеспечено соци-
альными объектами. Пропишут в документе 
и создание объектов улично-дорожной сети 
и дорожно-транспортной, инженерной инфра-
структуры. Также договор будет содержать обя-
зательства по благоустройству территорий, 
прилегающих к новым объектам капитального 
строительства. Кроме того, будут указаны меры 
ответственности застройщика за нарушение 
инфраструктурного договора.

В столице появился новый механизм взаимодействия города и инвесторов для обеспечения жилой и нежилой застройки необходимой инфраструктурой. Вместо 
нескольких соглашений, заключаемых ранее, теперь будет использоваться один инфраструктурный договор. Какие преимущества получит Москва, каков механизм 

взаимодействия договаривающихся сторон и на какие льготы могут рассчитывать инвесторы, выяснила «ВМ». 

Застройщики и власти объединяют усилия для создания инфраструктуры

Договор взаимодействия

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный 
корреспондент

В ТЕМУ

В документе 
пропишут этапность 
возведения каждого 
объекта, учитывая 
мероприятия 
по благоустройству

Благодаря механизму инфра-
структурного договора вся новая 
жилая застройка будет обеспече-
на не только школами, детскими 
садами и поликлиниками, 
но и другими объектами 
городской инфраструктуры, 
где появятся новые рабочие 
места для москвичей. Они будут 
вводиться в эксплуатацию 
ритмично с жилыми корпусами. 
В договоре четко прописаны 
перечень запланированных 
объектов инфраструктуры, 
расположение мест приложения 
труда и очередность их создания, 
обязанность застройщика 
по соблюдению проекта организа-
ции дорожного движения, количе-
ство квартир для программы 
реновации, если достигнута 
такая договоренность, 
и мероприятия по благоустрой-
ству прилегающей территории.

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
СТОЛИЦЫ

ЦИТАТА

После принятия Градостроительной земель-
ной комиссией (ГЗК) решения о необходимо-
сти развития территории застройщик подает 
заявление на заключение инфраструктурно-
го договора. Если девелопер планирует за-
ключить договор со льготой, то такой дого-
вор заключается между застройщиком 
и правительством Москвы в лице Департа-
мента градостроительной политики и Депар-
тамента инвестиционной и промышленной 
политики, если без льготы — только между 
застройщиком и правительством Москвы 
в лице Департамента градостроительной по-
литики. 
В договоре в зависимости от зафиксирован-
ных взаимных обязательств застройщика 
и города учитывается в том числе:

■  перечень социальных объектов, заплани-
рованных в проекте;

■  перечень и характеристики объектов, за-
планированных к строительству по про-
грамме стимулирования создания мест 
приложения труда; 

■  перечень объектов дорожно-транспорт-
ной и инженерной инфраструктуры;

■  благоустройство территории, в том числе 
за пределами застраиваемого участка;

■  этапность строительства жилых и нежилых 
сооружений;

■  размер компенсации застройщиком 
за создаваемые городом объекты;

■  общее количество квартир, которые пере-
даст городу инвестор, например, для ис-
пользования по программе реновации.

4 декабря 2024 года. Москвичка Елизавета Смышляева с дочкой Анисией на детской площадке. Городские власти следят за тем, чтобы застройщик благоустраивал прилегающие территории. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Здание школы на 900 мест построили в Южном административном округе столицы по адресу: 1-й Котляковский переулок, 4Б

Льготы под гарантии

В инфраструктурных договорах пропишут 
и определенные бонусы для инвесторов. Так, 
застройщики при подписании инфраструктур-
ного договора могут рассчитывать на льготу по 
плате за изменение вида разрешенного исполь-
зования земельного участка под строительство 
жилья. Инфраструктурный договор становится 
единым комплексным документом, где четко 
прописаны как обязательства застройщика, 
так и предоставленные ему льготы и преферен-

ции. Таким образом исключается возможность 
разночтений, которые могли возникать в слу-
чае заключения нескольких соглашений. При 
этом создается баланс интересов города и инве-
стора — в ответ на предоставленные льготы го-
род получит от застройщиков синхронизиро-
ванный ввод в эксплуатацию жилья с необходи-
мыми социальными и сопутствующими объек-
тами, — уверены в ведомстве. Для этого 
в инфраструктурном договоре будет прописан 
запрет на строительство объектов капитально-
го строительства следующего этапа до тех пор, 

пока не введут в эксплуатацию все объекты ин-
фраструктуры предыдущего этапа, — пояснили 
в столичном Департаменте градостроительной 
политики. 
Москва строго регламентирует процесс за-
стройки городских территорий. В других горо-
дах и странах тоже есть свои правила застрой-
ки, предусматривающие ответственность ин-
весторов за те объекты, которые они создают 
на выделенных территориях. К примеру, в ряде 
государств действует инфраструктурный сбор. 
Это разовый платеж, который устанавливается 

муниципальными властями и взимается при 
строительстве зданий, он закрепляет инфра-
структурные обязательства между различными 
застройщиками.
— Размер инфраструктурного сбора может за-
висеть от множества факторов, определяющих 
потребность в наращивании инфраструктуры, 
с одной стороны, и возможности ее финансиро-
вания за счет стандартных источников бюджет-
ных доходов, с другой, в том числе от размера 
города, интенсивности градостроительных 
процессов, модели градостроительного разви-
тия, уровня затрат в строительстве и цен на не-
движимость, уровня общего налогообложения 
в экономике, — пояснили в Институте эконо-
мики города. 
Цели, на которые расходуются средства, — раз-
витие коммунальной, транспортной, социаль-
ной инфраструктуры, а также реализация соци-
альных программ, погашение облигаций, вы-
пускаемых для указанных целей. В Москве при 
заключении инфраструктурного договора 
предусмотрен механизм контроля за соблюде-
нием очередности строительства объектов ка-
питального строительства. В случае несоблю-
дения договоренностей инвесторам просто от-
кажут в разрешении на строительство новых 
объектов. Не выдадут и архитектурно-градо-
строительное решение. Таким образом, инве-
сторам предстоит скрупулезнее подойти к реа-
лизации проектов, сделав так, чтобы Москва 
могла становиться еще краше и комфортнее. 

Механизм заключения инфраструктурного соглашения
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Боевой офицер представил 
художественный фильм
В кинотеатре «Октябрь» про-
шел премьерный показ худо-
жественного фильма «СВОИ. 
Баллада о войне», режиссе-
ром которого выступил 
участник спецоперации, 
кавалер ордена Мужества, 
майор Артем Артемов.

Создатель фильма также на-
писал сценарий. Артем Арте-
мов взял сюжет из своей 
фронтовой жизни. Весной 
2024 года сценарий фильма 
был готов, после чего авторы 
и актеры приступили к съем-
кам. По словам Артемова, 
этот процесс занял всего три 
месяца. Съемки проходили 
на военных полигонах в До-
нецкой Народной Республи-
ке, Запорожской области, 
а затем в Ставропольском 
крае и Москве. 
— Все двигалось быстро: от 
задумки фильма до оконча-
ния съемок прошло полго-
да, — объясняет Артем Арте-
мов. — Я не писал и не сни-
мал всю свою сознательную 
жизнь и только волею случая 
стал режиссером и сценари-
стом этого фильма. Спасибо 
всем, что пришли, так как 
в зале все свои, были пригла-
шены друзья съемочной 
группы и участники спецопе-
рации. Мы за короткое время 
сняли его и теперь с трепетом 
ждем, как вы его примите.
Фильм «СВОИ. Баллада о вой-
не» — это современная дра-
ма, в которой рассказыва-
ется о неделе боевых дейст-
вий отряда аэроразведчиков 
в 2023 году. Они выполняют 
боевые задачи на полях спец-
операции. По сюжету бойцы 
под командованием офицера 
с позывным «Москва» разме-
щаются в маленькой дере-
вушке в Запорожской обла-
сти. Там российские военнос-
лужащие знакомятся с се-
мьей местных — пожилой 
парой и их дочерью Ольгой. 
Сперва жители недоброжела-
тельно относятся к ВС РФ. Но 
с течением времени они ста-
ли по другому воспринимать 
российских солдат. 
Актер Константин Демидов от-
мечает, что в этом фильме соз-

датели хотели показать свою 
любовь и признательность 
подвигу военнослужащих.
— И для меня было важным 
моментом, чтобы получилось 
честное кино. А участники 
СВО будут самыми честными 
критиками, — объяснил Кон-
стантин Демидов.
Исполнитель одной из глав-
ных ролей актер Сергей Махо-
виков отметил, что для рус-
ского офицера нет преград, 
которые бы он не преодолел. 
— Если он хочет, то может да-
же научиться снимать хоро-
шее кино, — подчеркивает 
Сергей Маховиков. — 
И в этом фильме, безусловно, 
важно, что офицер-писатель 
доносит до зрителя ту исто-
рию, которую могли замалчи-
вать гражданские лица. Кино 
не развлекательное, но его 
стоит посмотреть. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Уничтожил 
вражеский дрон
Гвардии ефрейтор Алек-
сандр Путилов (1) действо-
вал в составе расчета ар-
тиллерийского орудия. 
Он занимал замаскирован-
ную позицию и обеспечи-
вал огневую поддержку 
российским подразделени-
ям в процессе обороны. 
В это время вражеская бое-
вая машина пехоты вела 
огонь из укрытий. Против-
ник прикрывал атаку укра-
инских боевиков. Нашему 
командиру орудия дали 
указание уничтожить бое-
вую машину пехоты про-
тивника. Александр подго-
товил боекомплект к веде-
нию огня, а потом занял ме-
сто стрелка воздушного 
прикрытия. 
В ходе выполнения полу-
ченного приказа он обна-
ружил вражеский беспи-
лотный летательный аппа-
рат (БПЛА). БПЛА прибли-
жался к огневой позиции 
гаубицы, а потом нанес 
удар по позиции россий-
ских артиллеристов. В ре-
зультате близких к россий-
ским позициям разрывов 
второй номер расчета полу-
чил серьезное ранение, 
а остальные сослуживцы — 
легкую контузию. 
Несмотря на травмы, Пути-
лов продолжил стрелять 
по дрону противника. 
И гвардии ефрейтору уда-
лось поразить БПЛА. Укра-
инские военные, получив 
подтверждение о попада-
нии, эвакуировались. Затем 
Путилов вынес раненого 
товарища и погрузил 
в транспорт.

Несмотря на ранение, 
продолжал вести огонь
Гвардии младший сержант 
Виталий Разумов (2)
выполнял боевую задачу 
по захвату опорного пункта 
украинских боевиков. 

Наши бойцы двигались 
скрытно. Однако враг все-
таки заметил группу рос-
сийских войск, из-за чего 
завязался ожесточенный 
бой. Виталий смог незамед-
лительно сориентироваться 
в обстановке и занять удоб-
ную огневую позицию. За-
тем Разумов уничтожил 
вражеского стрелка, но сам 
получил сквозное пулевое 
ранение ноги. С полученной 
травмой он продолжил 
стрелять по пулеметной ог-
невой точке. 
Благодаря его самоотвер-
женности российские 
штурмовики вышли 
во фланг украинских обо-
ронительных позиций. 
За первые минуты были 
устранены три боевика. 
Остальные покинули опор-
ный пункт. В это время Ви-
талий Разумов оборудовал 
огневую точку для обороны 
и удерживал позицию 
до подхода основных сил.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Е жегодно МФП ор-
ганизует для жи-
телей новых реги-
онов празднич-
ные мероприятия, 

а также проводит регулярный 
сбор и отправку гуманитар-
ной помощи. В этот раз по-
дарки были переданы в рам-
ках акции «Московские про-
фсоюзы — детям Донбасса».
Более 20 тысяч подарков, кра-
сиво упакованных в коробоч-
ки в виде Никольской башни 
Московского Кремля, погру-
зили в машину.
— Акция Московской Федера-
ции профсоюзов в такое не-
простое время помогает ребя-
там Донбасса почувствовать 
тепло и заботу и становится 
очередным значимым шагом 
на пути к укреплению и соли-
дарности трудящихся, — от-
метил председатель Федера-
ции профсоюзов ЛНР Игорь 
Рябушкин. — Дети Луганской 
Народной Республики полу-
чают угощения, которые да-
рят радость и надежду в не-
простые времена. Мы распре-
деляем наборы между отрас-
левыми профсоюзами, а они 
передают их семьям участни-
ков специальной военной 
операции, детям погибших 
защитников Отечества. А так-
же многодетным семьям и ре-
бятам из прифронтовых тер-
риторий.

К слову, МФП в начале дека-
бря и января уже организовы-
вали предновогодний выезд 
в Москву для гостей с Донбас-
са и детей участников спец-
операции. Им провели обзор-
ную экскурсию по центру сто-
лицы, показали Кремлевскую 
елку и отвели на праздничный 
спектакль «Новогоднее путе-
шествие в Заполярье».
— Акция Московской Федера-
ции профсоюзов в такое не-
простое время помогает ребя-
там Донбасса почувствовать 
тепло и заботу. Это становит-
ся очередным значимым ша-
гом на пути к укреплению 
и солидарности профсоюз-
ных рядов, — рассказывает 

председатель Федерации про-
фсоюзов ДНР Максим Пар-
шин. — Все подарки будут пе-
реданы в наши членские орга-
низации, для семей, трудя-
щихся в разных отраслях. 
Хочу отметить, что вручение 
сладких наборов детям — это 
не просто акция, но и символ 
наших глубоких дружеских 
связей с Московской Федера-
цией профсоюзов.
Еще одна теплая акция была 
организована в 2024 году. Тог-
да, накануне 1 Мая, в честь 
праздника Дня весны и труда 
МФП отправила жителям Дон-
басса гуманитарный груз. 
— Подарки в очередной раз 
становятся не просто прият-

ным сюрпризом, но и симво-
лом заботы, что имеет огром-
ное значение для детей и их 
родителей. Акция укрепляет 
связи между людьми и регио-
нами, — отметил Игорь Ря-
бушкин. 
Кроме этого, столичная орга-
низация регулярно поддер-
живает семьи участников 
спецоперации. Родственни-
кам военнослужащих помо-
гают получить юридические 
и психологические консуль-
тации. А для ребят организу-
ют развлекательный и обра-
зовательный досуг.
— Ежемесячно от волонтеров 
каждого штаба на передовую 
направляется более 12 тонн 

гумпомощи, — подчеркнул за-
меститель председателя Мо-
сковской Федерации профсо-
юзов Павел Лаптев. — В шта-
бах помощи семьям мобили-
зованных работают почти три 
тысячи волонтеров из числа 
активистов профсоюзов и не-
равнодушных жителей, род-
ственников военнослужащих. 
Также мы объединяем работо-
дателей и представителей 
власти, сотрудников неком-
мерческих организаций, что-
бы совместными усилиями 
оказывать своевременную 
адресную помощь бойцам 
и их семьям.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Детям везут кремлевские 
башни, полные конфет
Московская Фе-
дерация профсо-
юзов (МФП) со-
брала и подгото-
вила к отправке 
праздничные 
сладкие подарки 
с Кремлевской ел-
ки. Их передадут 
детям, которые 
живут в новых ре-
гионах России. 

3 февраля. Председатель Московской федерации профсоюзов Юрий Павлов показывает подарок для детей Донбасса

сVои люди 

ЮРИЙ ПАВЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ
Подарки приняли коллеги 
из Федераций профсоюзов 
Луганской и Донецкой народ-
ных республик, которые пере-
дадут их детям трудящихся 
и ребятам, чьи отцы участву-
ют в спецоперации и защища-
ют независимость страны. 
Московская Федерация про-
фсоюзов постоянно находит-
ся на связи с профсоюзами 
Донбасса и оказывает всесто-
роннюю поддержку. Уверен, 
наша акция поможет доста-
вить радость.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Зеленский начал 
большую чистку

В «незалежной» закручивают гайки. 
Служба безопасности Украины (СБУ) 
завела уголовное дело на... начальни-
ка Главного управления разведки 
(ГУР) Минобороны Кирилла Будано-
ва. Он сказал, что, дескать, если до ле-
та не начнем переговоры, то встанет 
вопрос о существовании страны. Аре-
стовано имущество сына Петра Поро-
шенко Алексея, а самого Порошенко-

младшего, живущего в Лондоне, объявили уклонистом от 
армии. По данным Ассоциации городов Украины, в респу-
блике развернута масштабная кампания против органов 
местного самоуправления. Только за последнюю неделю 
было проведено более 500 обысков и задержаний. Что 
происходит? А происходит лихорадочная зачистка. Зе-
ленский душит все, что шевелится. Дело в том, что 20 мая 
прошлого года срок его президентских полномочий ис-
тек, а новых выборов не было. Президент России Влади-
мир Путин недавно заметил: да, мы готовы к переговорам 
с Украиной, но нужен ее легитимный представитель. А то 
подпишем договор не пойми 
с кем, а нам скажут — он права 
не имел подписывать! И дезаву-
ируют, как только мы войска от-
ведем. Вот Зеленский и мечет-
ся — ему нужно переизбраться. 
А как? Его популярность сомни-
тельна: ВСУ потеряли до милли-
она человек убитыми и тяжело-
ранеными, идет отступление по 
всему фронту, Трамп грозит пре-
кратить любую финансовую по-
мощь. Экономика разрушена, 
украинцы живут в домах без све-
та и отопления. Люди устали от 
зверств военкомов, забираю-
щих их близких на убой. Совер-
шенно очевидно, что любой ма-
ло-мальски известный политик, 
назвавший себя «президентом 
мира», который «вернет все на-
зад» ну или хотя бы пообещает, 
выборы на Украине выиграет. 
И Зеленский хочет любого потенциального конкурента 
затоптать. Бывшего главкома ВСУ Залужного он еще 
в прошлом году отправил послом в Лондон. У Петра По-
рошенко отобрали в доход государства акции кондитер-
ской фабрики Rochen, а деятельность бывшего олигарха 
признали «экстремистской». Против Буданова возбудили 
уголовное дело. А тут еще и Трамп «удружил». Зеленского, 
как известно, на инаугурацию он не пригласил. А вот 
Юлия Тимошенко — оппозиционный политик и бывший 
украинский премьер — на церемонии была! Ее — позва-
ли. Представляете, что сейчас в голове у маленького укра-
инского фюрера? Караул, подсиживают, что делать?! Оче-
видно, что переизбраться у него не получится, даже если 
он лично победит на ринге мэра Киева Кличко — чемпи-
она мира по боксу и одного из главных оппозиционеров. 
Очевидно и то, что любые выборы расколют украинское 
общество. И, что немаловажно, армию. Когда одни гово-
рят «хватит воевать», другие — «бьемся до последнего 
украинца», тут уж не до военных действий. Россия, как мы 
помним, проиграла Первую мировую именно из-за вну-
треннего политического кризиса. Украина вот-вот эту 
историю повторит. 

НИКИТА МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Бьют по мирным
Вчера утром ВСУ нанесли 
удар по рынку в Горловке 
ДНР. Об этом сообщил по-
сол по особым поручениям 
МИД РФ по вопросам пре-
ступлений киевского режи-
ма Родион Мирошник.
— Это время, когда многие 
местные жители идут за по-
купками, чтобы потом не вы-
ходить из дома под обстре-
лы. Снаряды не только рани-
ли граждан, находившихся 
в это время на рынке, 
но и заминировали людное 
место. Ни на рынке, ни ря-
дом с ним никаких военных 
объектов нет. Это целена-
правленный удар по граж-
данским и по месту массово-
го посещения людей в рас-
чете на большие жертвы, — 
подчеркнул Мирошник.
■
Виновные наказаны
Задержанных в конце авгу-
ста прошлого года военно-
служащих ВСУ приговорили 

к лишению свободы. Об этом 
рассказали в Генеральной 
прокуратуре России.
— Второй Западный окруж-
ной военный суд в соответ-
ствии с позицией государ-
ственного обвинителя при-
говорил Юрия Радченко 
к 17 годам лишения свобо-
ды с отбыванием первых пя-
ти лет в тюрьме, а остальной 
части — в исправительной 
колонии строгого режима. 
Александра Манько суд при-
говорил к 15 годам лишения 
свободы с отбыванием пер-
вых пяти лет в тюрьме, 
остального наказания — 
в исправительной колонии 
строгого режима, — уточни-
ли в ведомстве.
■
Спас товарищей
Боец группировки россий-
ских войск «Запад» ночью 
вытащил несколько сослу-
живцев из-под огня ВСУ.
Об этом рассказали в Мини-
стерстве обороны России.

— За одну ночь я вытащил 
шесть человек, оказал им 
первую медицинскую по-
мощь. После первой ночи 
у меня от куртки осталась 
только половина. К сожале-
нию, не хватало жгутов, 
и я прямо рвал куртку на себе 
и помогал ребятам, — поде-
лился своей историей боец.
■
Противник теряет людей
На курском направлении 
было ликвидировано 
до 345 украинских военных. 
Кроме того, наша армия 
уничтожила 2 вражеских 
танка и 27 боевых брониро-
ванных машин, сообщили 
в Минобороны России. 
В районе работы подразде-
ления группировки войск 
«Центр» противник потерял 
до 510 солдат в районах на-
селенных пунктов Красно-
армейск, Удачное, Сергеев-
ка, Дзержинск, Дружба, Но-
воалександровка, Баранов-
ка, Лысовка и других.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Украинские радикалы ударили американским 
беспилотником по мирным жителям
Вчера утром в результате на-
падения беспилотника во-
оруженных сил Украины 
(ВСУ) на школьный автобус, 
совершенного в Васильев-
ском муниципальном округе 
Запорожской области, по-
страдали водитель и дети. 
Об этом сообщил губернатор 
региона Евгений Балицкий.

Глава Запорожской области 
отметил, что всего в транс-
портном средстве находи-
лись 20 школьников и двое 
сопровождающих. Водитель 
автобуса серьезно пострадал. 
Он находится в тяжелом со-
стоянии.
— Водитель школьного авто-
буса получил осколочные ра-
нения грудной клетки, ране-
ние глаза, ожоги лица. Его 
экстренно отправили в об-
ластную клиническую боль-
ницу в Симферополь. Води-
тель нуждается в высокотех-
нологичной помощи, — объ-
яснил Балицкий.

Губернатор Запорожской об-
ласти дополнил, что пятеро 
ребят, которые получили 
осколочные ранения, остают-
ся на стационарном наблюде-
нии под присмотром врачей. 
Их жизни ничто не угрожает. 
— Также со всеми детьми по-
работали психологи. Конеч-
но, дети напуганы, но в целом 
их состояние оценивается как 
удовлетворительное. Семьям 
пострадавших будет оказана 
вся необходимая помощь, — 
отметил Балицкий.
Глава региона напомнил, что 
это уже второй случай, когда 
противник наносит удар по 
школьному автобусу.
— Киевский режим показыва-
ет, что для него нет ничего 
святого и он готов на все, — 
сказал Евгений Балицкий.
По предварительным дан-
ным, ВСУ ударили по автобусу 
беспилотником американско-
го производства. Следствен-
ный комитет РФ возбудил уго-
ловное дело по факту атаки. 

— В рамках расследования 
уголовного дела следователи 
СК России установят все об-
стоятельства произошедшего 
и круг лиц, причастных к со-
вершению преступления, — 
сообщили в СК РФ. 
Напомним, что 2 февраля 
дрон ВСУ ударил по маршрут-
ке в районе села Двулучное 
Валуйского округа Белгород-
ской области. Были ранены 
водитель и пассажир. 
— Дроны — это единствен-
ное, чем противник сейчас до 
нас может достать, — расска-
зывает военный эксперт Васи-
лий Дандыкин. — Ракетами 
особо не получается, так как 
они, к счастью, сбиваются. 
Дронами — гораздо дешевле. 
Как говорят, это оружие бед-
ных. Они импортные, но на-
зываются по-украински. Бить 
по социальным объектам — 
принцип неонацистов. Это 
чистейшей воды терроризм.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

На съемках исполнители 
главных ролей Констан-
тин Демидов и Сергей Ма-
ховиков научились стре-
лять из гранатомета «Му-
ха» и тяжелого пулемета, 
запускать квадрокоптеры 
и заучили боевые коды. 
Происходящие в фильме 
события полностью осно-
ваны на реальном эпизоде 
СВО, когда ударные части 
ВСУ и боевики «Правого 
сектора» при поддержке 
танков и вертолетов ата-
ковали позиции россий-
ских войск на Времевском 
выступе в Запорожье. 
Участником тех боев был 
командир добровольче-
ского отряда майор Артем 
Артемов.

СПРАВКА
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1 февраля. Режиссер Артем Артемов с амбассадором 
фильма Юлией Павлюченковой на премьере картины 
«СВОИ. Баллада о войне»
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Дожили до своих 
алюминиевых ложек

Соединенные Штаты 
ждут тяжелые времена На наши товары цена так 

резко никогда не рухнет
Потребителя всегда 
интересует стоимость

Может аукнуться всей планете

История банальнейшая. Продукция 
американских технологических гиган-
тов была сильно переоценена. В резуль-
тате были переоценены и акции этих 
компаний. Пришли китайцы, ткнули 
иголкой в пузырь, который так долго 
надували американцы, вот он и лоп-
нул. Вообще, первый подобный кризис 
произошел еще в 1857 году. Тогда в ми-
ре невероятным темпом 
развивались железные до-
роги. Поэтому акции и об-
лигации сталелитейных 
компаний, которые делали 
паровозы и рельсы, были 
очень востребованы и силь-
но дорожали. Французские 
рантье скупали их пачками 
и жили на доходы. Но 
в какой-то момент рынок 
этих ценных бумаг пере-
грелся, и цены пошли вниз. 
Железные дороги, конечно, 
строить не перестали, 
и рельсы были нужны, но 
взрывной рост капитализации стале-
литейных предприятий прекратился. 
И акции подешевели. История, повто-
рю, банальнейшая. Когда в мире по-
является что-то новое — железные 
дороги, автомобили, новые информа-
ционные технологии, — и для их про-
изводства что-то остро необходимо, 
например литий для электромобилей, 
все, как сумасшедшие, начинают в этот 
продукт вкладываться. А потом прихо-
дит какой-то умник, делает тот же са-
мый продукт дешевле или находит за-
мену ранее незаменимому для произ-
водства компоненту, и этот пузырь ло-

пается. Так было, например, в свое 
время с алюминием. Сейчас это трудно 
представить, но когда-то он был на-
много дороже золота! Наполеон III ве-
лел спороть со своего мундира золотые 
пуговицы и пришить алюминиевые. 
Потому что они были несопоставимо 
дороже. В приличных домах алюмини-
евые ложки доставались только самым 

почетным гостям, осталь-
ным давали «обычные» — 
серебряные. Но прошло 
время, и приборы из алю-
миния появились даже в со-
ветских столовых. И их да-
же не крали, потому что они 
продавались в любом хоз-
маге и стоили буквально 
копейки. Так и с продукци-
ей американских техноло-
гических гигантов. Они до-
жили до своих алюминие-
вых ложек. Я думаю, эти 
компании зафиксируют 
снижение своей капитали-

зации — т.е. стоимости на рынке — 
и продолжат работать дальше. Возмож-
но, в сотрудничестве с теми же китай-
цами — если Трамп на это согласится. 
В любом случае свое технологическое 
первенство они вряд ли удержат. В Ки-
тае, да и Индии много приличных про-
граммистов. Да, США их пытаются пе-
рекупать, но ведь всех не перекупишь. 
Рынок на то и рынок, что на нем идет 
непрерывная борьба. И Китай в этой 
борьбе у США все чаще выигрывает, 
выбрасывая на рынок продукт значи-
тельно более интересный в плане соот-
ношения «цена — качество».

История для США чудовищная. 
И очень показательная. Она — о колос-
сальной неэффективности американ-
ской экономики. Штаты уже несколь-
ко десятилетий ставят на BigTech — 
технологические компании, которые 
строят свои экосистемы. Например — 
Amazon, Google, Apple, Microsoft и т.д. 
Логика у BigTech простая и правиль-
ная: не привлекая большо-
го количества рабочей си-
лы, потому что в США она 
очень дорогая, создавать 
продукт с высочайшей до-
бавленной стоимостью. 
Для США это настолько 
важно, что Трамп, напри-
мер, едва придя к власти, 
объявил о создании со-
вместного предприятия 
OpenAI, Oracle и SoftBank 
в области искусственного 
интеллекта стоимостью 
500 миллиардов долларов. 
Проще говоря, дал пол-
триллиона долларов на разработки 
в сфере ИИ. Но Китай тоже ведет по-
добные разработки и получает эффект, 
вложив в сто раз меньше средств! 
И ладно бы проблемы с BigTech. Чудо-
вищно неэффективна административ-
ная система США, чиновничество. Не 
зря Трамп еще до выборов заявил 
о создании DOGE (департамента эф-
фективности правительства) и при-
влек к сотрудничеству Илона Маска, 

умеющего хорошо считать деньги. По-
чему это пришлось сделать? Потому 
что демократы, которые были у вла-
сти, вообще не обращали внимания 
на эффективность ни в области адми-
нистрирования, ни в области эконо-
мики. Для них главное — ценности: 
50 полов, права черных, продвижение 
в мире левого либерализма... А если 

на это нет денег — ничего 
страшного: просто увели-
чим госдолг. И вот резуль-
тат: все, включая чиновни-
чество и лидеров амери-
канской экономики, рабо-
тает криво. Вложений 
много, «выхлопа» мало. 
Соединенные Штаты, я счи-
таю, ждут тяжелые време-
на. Как Трамп будет переза-
пускать экономику и разви-
вать производство, если 
рабочая сила в стране сто-
ит так дорого? Думаю, он 
сосредоточится на майнин-

ге — производстве криптовалюты. 
Людского труда в этом бизнесе ма-
ло, нужно лишь оборудование и деше-
вая электроэнергия. Энергоресурсов 
в США много, вот Трамп и будет их 
сжигать. Причем все подряд, включая 
уголь: на «зеленую повестку» ему на-
плевать. И параллельно он будет мягко 
девальвировать доллар. Другого ре-
ального выхода для американской эко-
номики пока не просматривается. 

«Голубые фишки» российского фондо-
вого рынка, в отличие от американско-
го, не могут моментально просесть. 
Дело в том, что условные «Роснефть», 
«Газпром», «Норникель», «Кузбассраз-
резуголь» или «Русал» торгуют вполне 
конкретными, зримыми, продуктами. 
Цена на них может расти, может сни-
жаться — в зависимости от конъюн-
ктуры рынка, — но она не может обру-
шиться. Потому что невозможно най-
ти на рынке нефть, газ, 
уголь, никель или алюми-
ний в сто раз дешевле, чем 
у этих производителей! Это 
немыслимо. Поэтому, не-
смотря на любые санкции, 
покупатели находятся и на-
ша экономика не просто не 
развалилась, как предпола-
галось, она даже растет. 
А у экономики США боль-
шие проблемы. И локаль-
ный кризис в BigTech — 
лишь одно из их прояв-
лений. Главная проблема 
США — самый большой 
в мире госдолг: свыше 36 триллионов 
долларов. Причем одни только процен-
ты по выплатам — больше годового 
ВВП России! Вторая проблема — не-
конкурентоспособность сразу не-
скольких отраслей американской эко-
номики. Например, металлургии и ав-
топрома. Сначала его потеснили про-
изводители Японии,  потом пришли 
корейцы, китайцы. Третья проблема 
экономики США — серьезные внеш-
ние расходы. Штаты много тратят на 
Украину, Израиль, Тайвань и других 
союзников. Не зря Трамп, едва придя 
к власти, приказал на три месяца оста-
новить любую помощь — чтоб хотя бы 
провести аудит: не в трубу ли деньги 
улетают. Сейчас я вижу три сценария 
преодоления проблем в американской 
экономике. Первый — оптимистич-
ный: переход к автаркии. Иными сло-
вами, что производим, то сами и по-

требляем, и никто нам не нужен. В ми-
ре всего три страны, которые способны 
так жить: Россия, Бразилия и США. 
Второй сценарий — алармистский: 
объявление дефолта. Если, например, 
Китай — один из главных держателей 
госдолга США — решит Штаты убить, 
он просто предложит им  выкупить 
свои трежерис, государственные каз-
начейские обязательства. А денег на 
это у США не хватит. Тогда великий 

американский народ пой-
дет, конечно, громить чай-
натауны, но больше сделать 
ничего не сможет. Третий 
сценарий — наиболее веро-
ятный: решение проблем 
по мере их поступления. 
 Стало много нелегальных 
мигрантов, разбалансиру-
ющих рынок труда, — за-
кроем границы. Не хотят 
покупать наши товары — 
попробуем ввести пошли-
ны на их продукцию, авось 
одумаются. Хорошо разви-
ваются космические отрас-

ли и искусственный интеллект — бу-
дем вкладываться туда. Думаю, Трамп 
пойдет по этому  пути. 

Первая реакция Вашингтона, разуме-
ется, была по части интересов нацио-
нальной безопасности. ВМС США уже 
запретили своим служащим использо-
вать китайскую модель нейросетей 
DeepSeek. Тем более что 
американский и китай-
ский ИИ заметно отлича-
ются в своих «идеологиче-
ских установках», выдавая 
отличные друг от друга от-
веты на «чувствительные 
вопросы». Так что цензура 
уже встроена в ИИ на ста-
дии обучения. 
Кроме того, компания 
OpenAI (разработчик Chat-
GPT) обвинила китайского 
конкурента в краже своих 
данных. Речь идет о техно-
логии «дистилляции», ко-
торую разработчики используют для 
обучения своих моделей на основе ре-
зультатов более крупных и производи-
тельных нейросетей. Китайцы могли 
использовать ChatGPT для обучения 
своей модели, в чем само по себе нет 
ничего противозаконного. Ровно как 
они копируют технологии в других от-
раслях. Хотя бы в автомобилестрое-
нии. И часто на обывательском уровне 
многие, сравнивая «китайцев» с «нем-
цами» или «японцами», отдают пред-
почтение западным автомобилям. 
Однако «китайцы» дешевле, пусть да-
же чаще ломаются. Потребитель идет 
за ценой. Так и с искусственным ин-
теллектом будет. Тем более что высо-
чайшее качество часто просто и не 
требуется. Те, кто инвестирует в доро-
гие крупные американские корпора-
ции, сами себя спросили: а что же мы 
тогда платили? За высокие бонусы 
топ-менеджменту переоцененных 
корпораций? Общие потери капита-
лизации составили около триллиона 

долларов, только Nvidia, крупнейший 
бенефициар бума ИИ, потеряла в сто-
имости 600 млрд. Хотя китайская ком-
пания использовала чипы той же 
Nvidia, но менее современные не под-

падающие под санкцион-
ные ограничения США. 
Все это стало серьезным 
вызовом США, поставив 
под сомнение первенство 
Америки в данной области. 
Капитальные вложения на 
создание DeepSeek обо-
шлись примерно в 1,6 млрд. 
Обучение DeepSeek, с по-
мощью не совсем новых чи-
пов, показало, что эмбарго 
в отношении поставок но-
вейших технологий в Ки-
тай могут быть обойдены. 
Трамп уже заявил, что «вы-

пуск DeepSeek должен стать тревож-
ным сигналом для наших отраслей, 
нам нужно быть предельно сосредото-
ченными на конкуренции, чтобы по-
бедить». Тем паче что он недавно объ-
явил об инвестициях в 500 млрд в аме-
риканские технологии ИИ. И тут вдруг 
раздался «звоночек»: дороже — еще не 
значит, что лучше. 

Нынешний кризис — в ИТ не 
первый и не последний. Сей-
час уже мало кто помнит, но 
в 2001 году грянул так назы-
ваемый кризис доткомов. 
 Дело в том, что на стыке 
19 90-х и 2000-х у инвесторов 
возникла уверенность, что 
ИТ-гиганты и ИТ-стартапы — 
это золотое дно. И сколько 
денег в их акции ни вложи, 
обязательно получишь во 
много раз больше, потому что 
число пользователей интер-
нета росло в геометрической 
прогрессии. И что? Из-за спекуляций 
и неоправданного оптимизма инвесто-
ры потеряли около 5 триллионов долла-
ров! Причем тогдашних долларов, стоив-
ших намного дороже. То, что произошло 
недавно, — лишь легкий ветерок на фо-
не той финансовой бури. Тем не менее 

ситуация для американского 
BigTech и американской эко-
номики в целом складывает-
ся сложная. Экономика США 
явно движется к кризису. Но 
это не тот кризис, к которому 
мы привыкли, — в виде обру-
шения акций отдельных ком-
паний. Все серьезнее. Амери-
ке особо нечего предложить 
миру. Продукция BigTech? 
Нет, китайцы доказали, что 
могут сделать дешевле. Ору-
жие и расходные материалы? 
Да, тут сразу две проблемы. 

Первая — США физически не могут вый-
ти на объемы, которые необходимы ар-
миям мира. Вторая — продукция амери-
канского ВПК стоит очень дорого. Сна-
ряды калибра 155 мм по 8 тысяч долла-
ров за штуку могут купить не все. Нефть? 
Газ? Уголь? Но этого добра в мире доста-

точно. Не зря Трамп вводит или грозится 
ввести пошлины на товары из других 
стран: он пытается заставить торговых 
партнеров покупать больше американ-
ской продукции. А они не хотят — очень 
дорого, можно дешевле найти! И да, 
в экономике США все идет к кризису. 
Он может проявиться в качестве дефолта 
по ценным бумагам США и в девальва-
ции доллара — чтобы огромный госдолг 
США автоматически «похудел». Пробле-
ма в том, что американский экономиче-
ский кризис в той или иной степени за-
тронет весь мир. Ведь Штаты — один из 
крупнейших покупателей. Экономики 
целых стран «заточены» на то, чтобы 
американцы и дальше пользовались их 
товарами и услугами. Если американ-
цы обеднеют — а к тому идет, — аукнет-
ся, повторю, всей планете. Так что будем 
надеяться, что Трамп экономику США 
спасет.

2024 год. Выставка инноваций в Китае Light of Internet Expo, которая проходит во время Всемирной интернет-конференции Wuzhen Summit. Новая китайская нейросеть DeepSeek
обошла по стоимости и эффективности ChatGPT, обрушив акции многих технологических компаний, и в первую очередь американских технологических гигантов

Борис Васильевич
Я не вижу для американцев хоро-
шего будущего. У них качество на-

селения резко снизилось. Раньше 
в Штаты ехали самые отчаянные — 
 чтобы разбогатеть, а сейчас самые хит-
рые — сидеть на пособии как мигранты.

Марина
Если американцы станут меньше 
покупать, китайцы станут произ-

водить меньше товаров, а значит, они 
будут покупать у России меньше нефти 
и газа для своего производства. 
И у нас снизятся доходы в бюджет. 
Так что эксперт, похоже, прав. Нам 
лучше, чтобы американцы жили хоро-
шо. Но в дела наши не лезли.

Комментарии

Инна Витальевна
В свое время все компьютеры 
и программное обеспечение бы-

ли американскими. А сейчас, как пра-
вило, китайские. У китайцев просто де-
шевле, а качество не сильно ниже.

Андрей
Могущество технологических ги-
гантов США строилось главным 

образом на грамотном маркетинге. 
Из айфона, например, сделали леген-
ду, поэтому его многие покупали и да-
же в кредиты для этого залезали. А по-

том пришли южные корейцы и китайцы 
и предложили кучу других хороших 
смартфонов за меньшие деньги. 
И айфон перестал быть легендой и стал 
обычным телефоном — «одним из».

Евгений Ф.
История с падением акций аме-
риканских компаний — знаковая. 

И американская продукция, и сами 
США — как политический феномен — 
оказались сильно переоценены. Ле-
генда еще не выветрилась, но реаль-
ного могущества уже нет.

Комментарии

Алина Игоревна
Ничего удивительного. Амери-
канцы привыкли, что нужно 

не работать и зарабатывать, а либо пе-
чатать доллары, либо брать их в долг. 
Халява развращает. В итоге долларов 
у них много, а хорошей продукции нет.

VN
Сомневаюсь, что Трамп что-то из-
менит. США никогда не обгонят 

Китай даже в области BigTech. В их Си-
ликоновой долине работают в основ-

ном те же китайцы, индусы, русские, 
израильтяне. Американцев там мини-
мум: система образования гениев 
не создает. Если китайцы будут пла-
тить своим программистам столько же, 
сколько американцы, они останутся 
в Китае.

Лариса
Рано мы Штаты хороним. Страна 
большая, людей много, выплы-

вут. Но, наверное, уже в каком-то дру-
гом качестве, а не лидера мира.

Комментарии Альберт
Когда взорвали «Северные пото-
ки», мы просто стали больше про-

давать Китаю по «Силе Сибири» и на-
растили объемы торговли СПГ — сжи-
женным природным газом. А нефть 
стали продавать не по трубопроводу 
в Европу, а танкерами в Индию. 

Lev
Мы, на самом деле, сейчас торгу-
ем с большим дисконтом — из-за 

санкций. Но рано или поздно, я думаю, 
ЕС надоест покупать дорогой амери-
канский газ и они вернутся к нашему.

Комментарии
Матвей Сурдин

Мне кажется, что это вершина 
айсберга. Как бы США ни тужи-

лись удержать лидирующие позиции, 
очевидно, что это им не удается.

Татьяна Морозова
В век стремительно развиваю-
щихся технологий нельзя оста-

ваться страной-монополистом, конку-
ренты дышат в спину. В данном случае 
Китай наступает на пятки США.

Комментарии

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru

Американский пузырь
Китайский чат-бот DeepSeek-R1, работающий на принципах искусственного интеллекта, попал на вершину рейтинга бесплатных 

приложений в Apple App Store США, Великобритании, Китая и ряда других стран. В итоге обрушились акции многих технологических 
компаний США. Почему одна китайская новинка способна пошатнуть NVIDIA, Oracle и Dell? Или их могущество — липовое?

Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
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Сегодня точку в номере ставит первый заместитель председателя Москомархитектуры, главный архитектор города Сергей Кузнецов. За его спиной — скульпту-
ра «Ангел», установленная на ступенях нового офисного квартала в Бумажном проезде. Это первый арт-объект, появившийся в городе в 2025 году. По мнению 
Сергея Кузнецова, он станет своего рода навигационной точкой, маркером для этого места. Тем более что здесь планируется активный пешеходный трафик, 
будут назначаться деловые, творческие, дружеские встречи. Вес скульптуры авторства Евгения Желвакова — 700 килограммов, а плиты, на которой она рас-
полагается, — 2,5 тонны. Белоснежный ангел держит в руках желтый кристалл. Создан монумент из алюминия, над ним работали мастера в Тульской и Москов-
ской областях в течение четырех месяцев. В частности, покрасили его на вертолетном заводе под Истрой. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Точка

Продажи элитных квартир по цене от 1,95 миллиона рублей за квадратный метр 
в Москве за 2024 год увеличились почти на 40 процентов. А стоимость такой недви-
жимости возросла на 21 процент. Эти показатели позволили Москве сравняться 
с другими крупными европейскими столицами — Парижем и Лондоном.

Вопрос дня
Москва и Лондон 
сравнялись по цене 
элитного жилья.
И как вам?

КОНСТАНТИН ЛАМИН
АНАЛИТИК РЫНКА НЕДВИЖИМОСТИ

Здесь речь идет о премиаль-
ной недвижимости, потому 
что цены на помещения клас-
сов «комфорт» и «бизнес» не 
изменялись за последний год. 
Я бы сказал, что повышение 
стоимости этой категории — 
хорошая новость для самих 
продавцов. Мы знаем, что рост 
вызван в том числе и санкция-
ми: россияне могли наблю-
дать конфискации, наложе-
ние арестов на имущество 
наших соотечественников. 
Поэтому неудивительно, что 
многие владельцы крупных 
капиталов не рискуют инве-
стировать в зарубежные лока-
ции, особенно в недруже-
ственных странах. Но есть 
у этой тенденции и положи-
тельная сторона. Ведь рост 
цен на элитное жилье обуслов-
лен тем, что многие платеже-
способные покупатели недви-
жимости начали больше вкла-
дываться в московский рынок, 
а не в европейский. 

ПАВЕЛ ШАПКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

На мой взгляд, текущие цены 
на недвижимость выглядят 
совершенно нелогично и не-

разумно. Надо понимать, что 
большинство строительных 
материалов производится 
у нас, и зависимость от им-
порта практически отсутству-
ет. В стране, где огромные тер-
ритории остаются незаселен-
ными, а земля стоит басно-
словные деньги, это кажется 
абсурдным. При этом ставки 
по ипотеке зашкаливают и де-
лают покупку жилья практи-
чески невозможной для мно-
гих семей. Условия по креди-
тованию изменились до такой 
степени, что их сложно счи-
тать разумными. Это приво-
дит к падению платежеспо-
собного спроса и стагнации 
рынка. Поэтому множество 
построенных квартир в Мо-
скве остаются пустыми, нахо-
дясь в собственности банков 
или инвестиционных струк-
тур. И их владельцы не спешат 
продавать жилье, ожидая ро-
ста цен. Однако такая страте-
гия только усугубляет ситуа-
цию: доступность жилья сни-
жается, а семьи не могут по-
строить свое будущее без 
собственного дома.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Мне кажется, что рост цен на 
недвижимость, в особенности 
на элитное жилье, это в пер-
вую очередь отражение стату-
са Москвы как столицы евра-
зийского государства. Важно 
помнить, что Россия занимает 
четвертое место в мире по 
уровню развития экономики. 

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Люди с достатком активно ин-
вестируют в недвижимость 
в престижных жилых ком-
плексах, что подчеркивает 
статус России как не бедной 
страны. Москва — это столи-
ца и центр экономики, поэто-
му высокие цены здесь вполне 
обоснованны. Да, вливание 
иностранного капитала се-
годня ограничено, но при 
этом покупатели из стран 
СНГ, таких как Азербайджан 
и Казахстан, продолжают про-
являть интерес к московскому 
рынку недвижимости.

ЕКАТЕРИНА НИКИТИНА
ЧЛЕН СОВЕТА ПРАВЛЕНИЯ 
ГИЛЬДИИ РИЭЛТОРОВ МОСКВЫ

Собственники квартир, ранее 
считавшихся элитными, часто 
пытаются сопоставить свои 
помещения с современными 
и продать по цене новостроек. 
Это может привести к недо-
пониманию. Поэтому каждый 
объект необходимо оцени-
вать с учетом актуальных кри-
териев и предпочтений поку-
пателей. В настоящее время 
мы и правда наблюдаем рост 
цен на элитное жилье. Это 
связано с тем, что обеспечен-
ные люди предпочитают ин-
вестировать свои капиталы 
внутри страны вместо покуп-
ки недвижимости за грани-
цей. Москва становится глав-
ным центром для таких вло-
жений, что и ведет к увеличе-
нию цен на жилые объекты. 
Тем не менее у покупателей 
есть возможность выбора. 
Элитная недвижимость вклю-
чает различные подкатего-
рии, и всегда можно найти вы-
годные предложения. Что ка-
сается продавцов, то средняя 
цена формируется на основе 
стоимости новостроек и мар-
кетинговых стратегий за-
стройщиков. 

Вместо тысячи 
слов — смайлик

Переписывались с сыном в мессен-
джере. И вдруг он пишет: «Все в поряд-
ке?» Я удивилась: с чего бы мне быть 
не в порядке? «Ну мне так показалось 
из твоего сообщения, — объясняет. — 
Ты в конце поставила точку!» О как! 
Действительно поставила. А во всех 
остальных сообщениях завершающей 
точки нет. И значит, сын посчитал эту 
точку как обозначение недовольства.

На самом деле сегодня язык переписки — это какая-то 
особая тарабарщина. В ней свои правила и законы, и чем 
более молодой человек, тем непонятнее эти самые сооб-
щения. Те, кто постарше, еще как-то стараются соблюдать 
приличия: пишут имена с заглавных букв, ставят знаки 
препинания. Но кто-то из них перенял манеру своих де-
тей: общается не письмами, а скорее телеграммами. Гу-
сто пересыпанные смайликами и другими картинками 
наши сегодняшние переписки 
похожи на поток сознания.
Почему так? Ответ лежит на по-
верхности: так проще. Для того 
чтобы поставить заглавную бук-
ву, нужно совершить несколько 
дополнительных движений. 
А это уже непосильный труд. Об-
щаться короткими фразами, ста-
раясь донести суть, — тоже при-
мета сегодняшнего дня, когда 
мы всегда спешим и всегда опаз-
дываем. Недавно вот подумала, 
что уже практически исчез из 
языка один из моих любимых 
знаков — точка с запятой. Точка 
с запятой — это писательский 
восторг, этот знак способен пе-
редать короткую передышку, 
дать шанс остановиться на полу-
шаге, чуть оглянуться назад, что-
бы бежать дальше, до финаль-
ной точки. И вот сейчас точку 
с запятой уже практически никто не ставит, а следующей 
«жертвой» языкового упрощения станет запятая. Та са-
мая, которая меняет смысл в «казнить нельзя помило-
вать» на диаметрально противоположный.
Интересно, что в мире, где на каждом углу нас ожидают 
угодливые подсказки: программа подчеркивает ошибки, 
автозамены сами вставляют слова и даже фразы, и умные 
клавиатуры тоже помогают, — неграмотно написать — 
это надо постараться! И стараемся ведь! И получается. 
Потому что «сетевой язык» диктует уже какие-то свои де-
биловатые правила. Ставить вместо доброго слова какую-
нибудь картиночку. Да что там «спасибо», мне один чело-
век в ответ на печальное сообщение о том, что умер наш 
школьный товарищ, прислал вместо десятка слов картин-
ку — сложенные в молитве ладошки. 
Мы много говорим о том, что мир захватит искусственный 
интеллект. Не знаю, нужно ли это искусственному интел-
лекту — захватывать и царить над человеком. Просто ви-
жу, что человек сам охотно сдает себя без боя. Грамотная 
речь, в том числе письменная, это одна из примет развитой 
цивилизации. И мы ее уже практически потеряли.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Открыли гастрономический
магазин, родился герой
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1721 год.Петр I издал Указ 
об учреждении Духовной 
коллегии — будущего Свя-
тейшего Синода.

1836 год.Родился Николай 
Добролюбов, русский лите-
ратурный критик.

1901 год.В Москве 
на Тверской улице состоя-
лось открытие «Магазина 
Г.Г.Елисеева и погреба 
русских и иностранных 
вин». В магазине было пять 
отделов: колониально-га-
строномических товаров, 
хрусталя Баккара, бакалей-
ный, кондитерский и фрук-
товый. Как писал Владимир 
Гиляровский в своей книге 
«Москва и москвичи», в но-
вом магазине гурманы по-
купали французские трю-
феля, устрицы и оливковое 
масло. А еще русские око-

рока, балыки из белой 
и осетровой рыбы, икру.

1924 год.Родился Алек-
сандр Матросов, рядовой 
стрелкового полка. Совер-
шил подвиг, который стал 
символом мужества, воин-
ской доблести, бесстрашия 
и любви к Родине. Героиче-
ски погиб в 1943 году, ког-
да в бою в районе деревни 
Чернушки Калининской 
(ныне Псковской) области 
закрыл собой амбразуру 
вражеского пулемета. По-
смертно получил звание 
Героя Советского Союза.

1928 год.Немецкий химик 
Адольф Виндаус впервые 
искусственным путем полу-
чил витамин D. 

1960 год. 65 лет назад бы-
ло принято постановление 
ЦК КПСС и Совета Мини-
стров СССР об организации 
в Москве Университета 
дружбы народов.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Сегодня исполняется 50 лет 
генеральному директору га-
зеты «Аргументы и факты» 
Руслану Новикову. С ним 
«Вечернюю Москву» связы-
вают долгие годы дружбы. 
Накануне юбилея корреспон-
дент «ВМ» пообщалась 
с Русланом Новиковым 
и узнала, что привлекает 
читателей СМИ и какое буду-
щее ждет журналистику.

Руслан Юрьевич, расскажите, 
в какой момент вы поняли, 
что хотите работать в медиа-
отрасли. 
Я профессиональный управле-
нец и не предполагал, что 
я свяжу свою жизнь с медиа-
отраслью. А в «Аргументы 
и факты» я пришел в 2014 году, 
скорее, как эксперт по страте-
гическому управлению, в со-
вет директоров. Спустя полго-
да мне предложили возгла-
вить издательский дом, и вот 
в конце прошлого года я отме-
тил десять лет на посту гене-
рального директора.
С какими трудностями столкну-
лись в начале карьеры? 
Трудности — они же и тонко-
сти нашей отрасли. С одной 
стороны, мы ведем бизнес, де-
лаем продукт, который дол-
жен быть востребован нашим 
потребителем — классическое 
производство, маркетинг, 
сбыт. С другой — невозможно 
обойтись без элемента творче-
ства, который редко поддается 
законам маркетинга. Поиск 
баланса на благо читателя — 
основное отличие медиабиз-
неса от других отраслей. 
Расскажите, что нового ждет 
читателей «Аргументов 
и фактов».
Технологии постоянно разви-
ваются. И мы работаем в той 
отрасли, которая ежеминутно 
меняется. С точки зрения вза-
имодействия с аудиторией 
я не знаю другой сферы, кото-
рая была бы так близка к еже-
дневным изменениям, проис-
ходящим в мире. Например, 
мы несколько дней обсужда-
ем информационный взрыв, 
который произошел после вы-
хода китайского продукта — 
искусственного интеллекта 
DeepSeek. И конечно, мы уже 
тестируем этот продукт, про-
буем применять его в нашей 
работе. Наша задача исполь-

зовать любые технологии 
и возможности для коммуни-
кации с читателем.
Чем «Аргументы и факты» 
продолжают привлекать чита-
теля?
У нас есть одна черта, которую 
мы не изменяем ни при каких 
условиях, — для нас на пер-
вом месте всегда остается чи-
татель, его любовь и лояль-
ность. А это означает, что мы 
всегда должны говорить толь-
ко правду. Это те принципы, 

которые мы пронесли более 
чем через 40 лет.
Сейчас многие хотят быть бло-
герами. Как думаете, почему? 
Молодежь не просто хочет, 
а у многих получается быть 
блогерами. Думаю, в этом нет 
ничего плохого. Они стали 
производителями пользова-
тельского контента, который 
получает огромные охваты. 
В какой-то момент к нему по-
явилось больше доверия. Но 
это был, как говорят, тренд. 
В период пандемии корона-
вируса эта ситуация измени-
лась — профессиональные 
СМИ вышли на более высокий 
уровень доверия. Просто по-
тому, что создатели контента 
несут ответственность за свои 
слова, в том числе и по закону. 
Сейчас для СМИ важны специ-
алисты не только с журна-
листским, но и с другим про-
фильным образованием, на-
пример медицинским или 
экономическим, — это наша, 
традиционных СМИ, эксперт-
ность и профессионализм. 
А аудитория сама сделает 
свой выбор, где и как полу-
чать информацию.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ПОЗДРАВЛЯЕТ РУСЛАНА 
НОВИКОВА С ЮБИЛЕЕМ И ЖЕЛАЕТ 
НЕИССЯКАЕМОЙ ЭНЕРГИИ И НОВЫХ 
СВЕРШЕНИЙ!

За все сказанное журналист 
несет ответственность 

16 июня 2022 года. Генеральный директор АО «Аргументы 
и факты» Руслан Новиков на сессии «Информационная 
борьба: защита национального медийного суверенитета» 
в Санкт-Петербурге

Досье
Руслан Юрьевич Нови-
ков родился 5 февраля 
1975 года в Москве. 
Окончил юридический 
факультет МГУ 
им. М. В. Ломоносова. 
Кандидат экономиче-
ских наук. Имеет степень 
MBA (магистр делового 
администрирования). 
С 1997 года был на руко-
водящих позициях 
в бизнес-компаниях. 
Занимает должность ге-
нерального директора 
АО «Аргументы и факты» 
ипредседателя попечи-
тельского совета БФ 
«АиФ. Доброе сердце». 
Также доцент журфака 
МГУ имени Ломоносова.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Работа и образование

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Куплю квартиру Т. (915) 353-04-44

● Заработок. Т. (901) 720-95-77

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
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